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~--дОСТОЯНИЕ РЕСПУБЛИКИ 

ЕСТЬ СЫРЬЕ, НАЙДУТСЯ ЛИ ДЕНЬrИ? 
Заявление 

М нннстер&тва 

nечати н массово~ 

информации РСФСР 

Rрофессионалы не ко двору 
Коллектив Па~вожско~ партмм 

Воркутмнско~ 3кспедицмм обы
д.!ченмя ~~:Пот1рноуралгеоnогмя» 

закончип nоисково • оценочные 
работы а Интинском районе Ко
мм ресnублики . Итог - открыто 
месторождение марганца. Ком
ментирует начальник геологичес

кой nартии Михвил ШИШКИН. 
- На марганцевую РУдУ У 

ручья Пач-Вож геологи наткну

лись два года назад. Специально 
ее мы здесь не искали . Сейчас 
nолучен четкий ответ : промыш

ленное месторождение по пред

варительным расчетам содержит 

20 миnлионов тонн марганцевых 
и железных РУА· В общем-1о это 
не слишком круnные обьемы. Но 
значение находки определяется 

не величиной, а качеством сырья . 

Руда тут избавлена от вредных 
примесей. Страна расnолагает 

крупнейшими в мире запасами 

марганцевых руд . но большин
ство их содержит большо~ коли
чество фосфора. Марганец, как 
известно . nрименяется в основ

ном для выплавки высоколегиро

ванных сталей, используется в 

электротехнической промыш

ленности . Везде при этом тре
буется высококачественный кон

центрат. Мы испытываем тут ги
гантский дефицит: подходящего 

сырья нет. а избавление от фос
фора стоит слишком дорого. 

- Этот дефицит каждый из 
нас ~увствует хотя бы по nо
стоинному отсутствию а nрода

же батареек. Может быть, ваше 
открытие изменит ситуацию? 

- Сейчас могу с уверенностью 

сказать - двадцать лет не было 
у нас батареек и еще двадцать 
лет не будет. Нынешнее положе
ние усугубляется разрывом хо
зяйственных связей. Исnольэуе-

мые запасы марганца сосредото

чены на Ук раине и в Грузии . Се
годня это суверенные республи
ки, а завтра - суверенные госу

дарства. Россия подготовленных 

к добыче запа сов не имеет вооб
ще . Недавно Грузия обьявила . 
что для поnолнения валютного 

фонда она будет nродавать часть 
ма рганцевого концентрата за гра

ницу . Вот почему я говорю с та
кой уверенностью про батарей
ки. Хотя, думаю, открытие нашей 

экспедицией может поправить 

положение. 

- Геопогм сейчас 1 сложном 

nоnоженмм. На их работы выде-
nиетси все мен1оше м меньше 

средств. Не поnу~мтся nм так , 
что ваша nартия по этой nричине 

nерестанет существовать, не за· 

кончив разведку марганцевого 

месторождения? 
- Сейчас мы работаем бук-

вально под честное слово , сред

ства на 1991 год еще не выделе

ны . Сложно, конечно . Что же ка
сается сок ращения асси гнований 
и паники, вызванной этим , то, 

на мой взгляд , положение пред

ставляют излишне драматичным. 

В разные годы в геологии было 
создано немало подразделений. 

которые , выполнив свою задачу . 

стал и ненужными. Но коллекти
вы-то остались . И чтобы выжить. 
они стремятся получить свою до

лю из бюджета. По-иному суще

ствовать не прив ыкли. Но денег 

сегодня нет . З начит, nриходится 
надеяться на себя . На ша партия . 
помимо разведки, стремится за

ниматься попутной добычей сы
рья. Есть уже партнеры. которые 

готовы нас финансировать . 

в. овчинников. 
Воркута. 

Министерство печати и мас

совой информации РСФСР уnол
номочено заявить следующее: 

С 1 февраля заnрещено веща
ние «Радио России» на волнах 
«Маяка» и 1 -й общесоюзной 
программы. Факт заnрещения 

вещания государственного рес

nубликанского радио без согла-
сования с правительством 

РСФСР является грубейшим 
нарушением суверенитета рес

nублики и Закона СССР «0 пе
чати и других средствах массо

вой информации». 

Перевод вещания на канал. 

5 февраля в Белом зале Мое
совета состоялась пресс-конфе
ренция назначенного две недели 

назад второй сессией Моесовета 
на пост начальн ика ГУВД гене

рал-майора Вячеслава Комисса
рова . посвящен на я решен ию кол 

легии МВД СССР . nосчитавшей 
нецелесообразным это назначе
ние. Члены постоянной комиссии 
Моесовета по законности , право
nорядку, защите прав граждан 

выразили свое полное неоогласи е 

с этим решением . Как nодчерк
нул председатель комиссии Юрий 
Седых-Бондаренко : «Союзная 
структура исполн ительной власти 
наложила вето на решение орга

нов государственной власти . ко

торым является Моссовет, хотя 

он по Конституции РСФСР впра
ве решать вопросы , относящиеся 

к ведению Совета такого уров
ня , в том числе и назначать ру

ководителей управлений и отде

лов от своего исполкома» . 

ня никаких не было. - сказал 
генерал Комиссаров , - 4 февра
ля состоялась беседа с мини
стром внутренних дел СССР Бо
рисом Пуго. Он также не предь
являл ко мне никаких претензий 

и не отвергал . мою кандидатуру 
по профессиональным качествам. 

В месте с тем он в ысказался а 
том смысле , что сейчас вопрос о 
назначении начальника столично

го ГУВД ре шать нецелесообраэ
но в связи с работой комиссии 
над про е ктом будущего статуса 
Москвы . Результаты ее работы 
будут рассматриваться Прези
дентом , и нет нужды спешить с 

назначением начал ьн ика ГУВД. 

Члены nостоянной комиссии 

литику деnартизац~и органов 

внутренних дел и сам намерен 

nокинуть ряды КПСС . Генерал 
Комиссаров отметил . ~то до са
мого недавнего времени в этих 

органах главенствовал сnособ 
подбора кадров по nа ртийной 
принадлежности . 

- Раньше nартийно-апnарат
ных функционеRОВ в МВД nри
влекало то , что срок их преж

ней работы засчитывался в стаж 
службы в органах внутренних 
дел . - сказал генерал Комисса
ров . - Представляете . какая зто 
несправедливость? Конечно, это 
возмущает профессионалов . С 
ново го года такая nрактика nре

кращена . и желающих поменять 

nартийное кресло на службу в 
органах МВД мало. Ско ро их . 
наверное , совсем не будет . 

Моесовет 

контролирует 

ситуацию 

Штрихи к портрету KRCC 

охватывающий чуть более 60 
процентов населения РСФСР . 
нарушает связи Верховного Со
вета РСФСР. правительства с 
населением . Подобные дейст
вия центра наносят значитель

ный экономический и политиче

ский ущерб. Считаем целесо
образным подчеркнуть. что 
Российская Федерация являет
ся единственной союзной рес

nубликой , не имеющей собствен
ных каналов радио- и телевеща

ния. 

Сам генерал Комиссаров рас
сказал. что после решения сес

сии Моесовета о его назначении 
он побывал за десять дней на со
беседовании у всех заместите
лей министра внутренних дел 

Союза , начальников и членов 
коллегий МВД СССР, которым 
излагал свою концепцию работы 
ГУВД Москвы . Претензий к ней 
не высказывали. 

Евгений Саушкин и Виктор Ку
зин отметили , что решение кол

легии МВД СССР доказывает, 
что кардинальная реформа систе
мы управления Моск вой, которая 
готовится согласно Указу Прези
дента СССР . представляет собой 
реальную опасность для демокра

тических сил . пришедших к вл а~ 

сти в столице законным путем. В 
результате этой реформы роль 

демократ ического Моесовета мо
жеу быт ь низведена до уровня 
совещательного органа . 

Сегодня на очередном заседа
нии сессии Моесовета члены nо
стоянной комиссии по законно

сти. nравоnорядку и защите nрав 

граждан представят депутатам 

nроект обращения Моесовета к 
Президенту и Верховному Сове
ту СССР об отмене решения кол 
легии МВД СССР . Генерал Ко
миссаров же , по е го слова м. со

бирается терпеливо ждать реше

ния этого вопроса . а пока будет 
продоЛжать работать на своем 
прежнем посту начальника фа
культета Академии МВД СССР . 

Выnолнение указа Президента 
СССР ~О взаимодействии мили

ции и подразделений Вооружен
ных Сил СССР nри обесnече
нии nравоnорядка и борьбе с 
преступностью» в Москве будет 
осуществляться под контролем 

Моссовета. К такому соглаше
нию пришли его руководители , 

руководители исполкома. Мос
ковского военного округа и МВД 
РСФСР на состоявшемся сов
местном совещании. 

Решено. что руководство 
~' ·ковского военного гарнизо-

удет согласовывать с руко

Вv.-\СтвЬм московской милиции 

необходимое количество постов , 
патрульных нарядов . их состав. 

экипировку. маршруты патрули-

рования. 

С . СТУПАРЬ. 

Что за общество, 1 котором 
мы живем? Имеет ли оно пер· 

сnект~аы развмти11? Иnм мы сей· 
час свидетели конца гигантского 

эксnеримента под названием 

«социалистический выбор!>? От· 
ветить на эти воnросы можно, 

только разобравшись а сущнос
ти рукоаод11щем и напрваn11ющей 

в недавнем nрошлом и претен 

дующей на эту роль и далее, 

Коммунистической nартии Совет· 
скоrо Союза . В Москве 5-6 
февраля nроходит конференция 

за nравовую, гражданскую и 

моральную ответственность 

КПСС, организованная Коми
тетом а nоддержку обществен· 

ноrо суда над КПСС. В ней 
принимают у~астие более трех
сот человек из разных городов 

страны, более nl!тидесllти высту

nl!т с докладами. 

По мнению доктора историче-

Съезд начинается 

взрыва 

Vl l сьезд журналистов СССР. 
который открылся в Обществен
но-политическом центре М ГК 

КПСС на Цветном бульваре, 
начинался по знакомому уже 

аnnаратному сценарию : достаточ

но стандартная повестка дня , ру

ководящий доклад с «оnределе-

• 1ем задач нашего творческого 

JЮЗа на текущий момент» . Од-

ля союзного Гостелерадио Лео

нида Кравченко . 

С его приходом. наnоминали 

участники сьезда , ЦТ отброшено 

в застойные времена , теряет ав

торитет у телезритеnей в силу 

того. что вся информация фильт

руется, проходит цензуру и npe-
парируется руководителями те-

нако достаточно скоро убаюки

вающий ритм сьезда был нару- левидения до неузнаваемости 
шен. Предложено также отозвать 

!\ . Кравченко, избранного на
Многие выстуnающие подчер-

кивали . что нет сегодня менее родным депутатом от журналист
ской организации, и из депута

защищенного человека, чем жур- тов. 

налисr. который по роду своей 

деятельности должен 

и ежечасно бороться 

других людей . И 

ежедневно 

за право 

следующая 

часть сьезда пошла не по сцена

рию. Потому что ряд делегатов 

решительно поста вил воnрос об 

исключении из членов Союза 

журналистов СССР председате-

Свершится ли это, сказать 

сложно. однако симптоматично 

то, что сь.еэд безоговорочно счел 

необходимым включить в повест

ку дня отчет шефа ТВ о том. на 
сколько точно он исполняет (вер
нее. не исполняет совершенно) 
Закон о печати . 

Соб. мнф. 

новости ----------------~ 

ВАШЕ ММЯ, «СПАСИТЕЛЬ}>! 

38 депутатов Магаданс~ого областного Совета народных деnу
татов выступили с заявлением. в котором, в частности, nотребо

вали обнародовать засекреченные имена членов самозваных ко 
митетов сnасения и привлечь к суду инициаторов nопытки воору

женного свержения конституционной власти в nрибалтийских рес
nубликах. «Мы поддерживаем усилиА российского перламента на 
установление мира и согласия», - говорится в заявлении. 

ДВУЛИКИй ОБКОМ 

Бюро Кемеровского обкома КПСС nриняла заявление, в кото
ром обратилось к коммунистам с предложением «выразить свое 
отношение к росту национализма , ущемлению nрав и свобод че

ловека на собраниях и митингах» . Любопытно nри этом. что две 
недели назад коммунисты активно выступали против политиче

ской забастовк и шахтеров в поддержку парламентов прибалтий
ских республик. называя остановку предприятий в нынешней 
экономической ситуации безумием и nроаокацией . 

ПЕРСИДСКИЙ 
ЗАЛИВ : 

ХРОНИКА КОНФЛИКТ А 

4t Багдад приказал вчера своим nриверженцам за границей 
nричинить огромный урон тем странам, которые выступают про
тив Ирака в конфликте в зоне Персидекого залива, передало из 
Никасии информационное агентство Ассошиэйтед Пресс. В со
общении АП эта акция характеризуется как «дерзкий призыв к 
террористической деятельности в поддержку Саддама Хусейна:J>. 

4t С начала боевых действий в районе Персидекого залива в 
nлен попали 742 иракских военнослужащих, включая 23 офице
ра Об этом заявил в Эр-Рияде саудовский представитель много
национальных сил . Только в боях за саудовский город Рас-Хаф
джи иракцы nотеряли 93 единицы бронетанковой техники . сказал 
этот nредставитель на состоявшейся в nонедельник nресс-конфе
ренции. 

ПЕРУ: 

ЭПИДЕМИЯ ХОЛЕРЫ 

Эпидемия холеры вспыхнула на океанском nобережье Перу в 
деnартаменте Анкаш . Тревожные известия из этого района nо
ступали на nротяжении нескольких дней, однако только в поне

дельник министерство здравоохранения подтвердило худшие 

nредположения: в ходе лабораторных исследований обнаруже·1 
микроб - возбудитель холеры. К настоящему момен1у в больни
цах скончались 20 человек. За всю историю Перу не было заре· 
гистрировано ни одного случая заболевания холерой. 

ских наук , профессора . народ
ного деnутата ССС Р . ректора 
Историка - архивного института 

Ю . Афанасьева, КПСС по 
сути своей является существом 

антиобщественным. Ее идейные 
корни уходят в эпоху просвеще

ния, когда считалось . что с по

мощью человеческого разума 

можно создать совершенную мо

дель чего-либо и воплотить ее 

в жизнь . Отсюда nредставление 
большевиков. что общество мож
но искусственно сконструиро

вать А это верный путь к тота
литаризму. 

Отличительная черта КПСС
безнравственность. Она вытека
ет из превосходства классовых 

принципов над общечеловечески
ми. Отсюда и массовые реnрес
сии . уничтожени е классов, пере

селение народов. 

Профессор. бывший ректор 

Московской высшей партийной 
школы В . Шестаковекий считает, 
что nартия большевиков замыш

лялась не как политическая, а 

nрофессионально - революцион

ная. Об этом свидетел ьствуют 
сами ленинские работы. Демо
кратический централизм. кото

рый, в принципе. демократичес
ким l(икогда не был , разделил 
партию на nравящую верхушку, 

после захвата власти nревратив

шуюся в номенклатуру. и рядо

вых коммунистов-налогоплатеnь 

щиков. 

Статистические данные о по
гибших в результате «революци

онной деятельности» КПСС в 
нашей стране привел выступаю

ший Мельниченко. Эти цифры 
превосходят потери во всех вой

на х последних трех веков. 

Конференция п родолжает свою 
работу. Ольга БУРКАЛЕВА. 

В куnуарах журналистского сьезд3. 

Министерство печати и мас
совой информации РСФСР вы
ражает nротест против вызыва

ющих . nровакационных дейст

вий по отношению к суверен

ной республике и заявляет, что, 
если в ближайшее время не ре

шится вопрос о передаче в ве

дение РСФСР одного из обще
союзных теле- и радиоканалов . 

правительство России будет 
поставЛено перед необходимо
стью nринять чрезвычайные 

меры для защиты своего суве

ренного права и конституцион

ной обязанности по информи
рованию населения. 

Фото Владимира СОРОКИНА. 

- Оснований для тревог у ме-

На пресс-конференции под-

черкивалось, что генерал Комис 
саров не пришелся ко двору 

МВД СССР , так как выразил 
твердое решение проводить по-

Россия думает, как 

Михаил КАРПОВ. 

привлечь 

иностранных инвесторов 

Вчера в Комитете по между
народным делам и внешнеэконо

мическим связям Верховно го Со
вета РСФСР состоялось заклю
чительное обсуждение проекта 
закона РСФСР об иностранных 
инвестициях . Этот , один из крае

угольных законов реформы , ро

дился в недрах программы «500 
дней». Он должен будет гаранти-

' ровать защиту иностранных ин

вестиций на территории России, 
а также предусматривать порядок 

создания и функционирования 

предприятий с иностранным ка

питалом, регулировать условия 

их деятельности . В частности , 
законопроект гласит , что ино

странные инвестиции в РСФСР 
не подлежат национализа ции и 

эксnроnриации; в случае же иэья

тия имущества инвестору выпла

чивается комnенсация . В нем 
предусмотрено и возмещение та-

кого ущерба, как недополучен
ная выгода . Гарантирован пере
вод за границу валютной прибы
ли. разрешено реин вестировать 

1 

рубл и и открывать рублевые сче
та в банках России. Регламенти
ровано и право nользования рус

ской землей. которой могут вос-
пользоваться зарубежные пред
приниматели. 

Характерной чертой законо-

проекта, пожалуй, является мно

гостуnенчатая регистра ция ино

странных nредnриятий . Общее 
направление такое: nредприятия 

с небольшим уставным фондом , 
скажем до десяти миллио11ов 

рублей , регистри руются в мест-

ных Советах , от 10 до 100 мил
лионов - в Минфине РСФСР . 
Детали, естественно, уточняются. 

Законопроект nрошел экспер
тизу иностранных специалистов 

и nолучил в основном положи

тельные отзывы . На нынешнем 
же обсуждении работники МВЭС , 
Минфина , МинЮста РСФСР . 
ученые из ИМЭМО . Института 
США и Канады АН С(,:СР.,, ~ дру
гие высказали замечания, суть 

которых сводится к следующе

му. Закон об иностранных и н
вестициях есть не что иное, как 

закон о национальных законах. 

Он отсылает зарубежного nред
принимателя к нашим судам , ар

битражам , местным властям . И 
если этот закон будет хорош. а 
все остальное законодательство 

хуже , nредприниматель все равно 

окажется один на один с п роиз

волом советских властей. Так 
что остальное законодательство 

совершенствовать nросто необ

ходимо. 

Затем нельзя допустить, что
бы для иностранного предприни
мателя в России условия оказа
лись лучше. чем для его россий
ского коллеги. в таком случае 

мы столкнемся с самыми не

nриятными явлениями в сфере 

переливания капитала . И нако
нец, участники обсуждения вы
разили желание, чтобы этот за
кон стал законом прямого дей
ствия , справедливо подметив , что 

иностранцы не верят нашим под

законным актам и · минисiерским 

nостановлениям. 

Кстати , о вере . В разработке 
этого закона Россия оказалась 
впереди Союза. Аналогичный за
конопроект в Верховном Совете 
СССР лежит уже nочт>~ год. Но 
он даже не вынесен на следую

щую , пятую сессию ВС СССР . 
А Россия тем временем усnела 

учесть в своем nроекте те заме
чания, которые японские экспер

ты предьявиnи к проекту союз

ному , усnели и ошибки испра
вить . Российский эаконопроеп 
будет вынесен уже на текущую 
сессию РСФСР. И не nолучит

ся ли так , что союзные парла

ментарии , которые , кстати . даже 

не явились на зто обсуждение , 
опять за!lвят , что Россия идет 
с ними на конфронтацию. дей

ствует в обход Верховного Сове
та СССР . И кому же в таком слу

чае поверят иностранные nред

приниматели? Не испугаются ли 
они в очередной раз этой зако
нодательной неразберихи? 

Да , опасность существу~т . Но 
разработчики закона (а их воз
главляет заведующий сектором 

Комитета по международным де
лам и внешнеэкономическим свя

зям ВС РСФСР С. Цыплаков) 
считают. что хуже всего nред

принимателю. когда нет вообще 
никаких законов . кроме произ

вола чиновников . 

Слушания в комитете эакон

чились. Скоро nроект будет вне

сен для nерво го чтения . 

Елена ЧЕРНОВА. 

Они не ПрИВЬIКЛИ смотреться в зерк·ало 
Прошел обьединенный Пленум 

ЦК и ЦКК КПСС. Как и следо
вало ожидать, nриверженцы 

строительства еще более ~раз
витого социализма». «социализ

ма с человеческим лицом» сно

ва не успели на поезд , имя ко

торому - Время. Они сетовали 
друг перед другом. что партия 

отстает от событий , упускает мо
мент . и думали. что на nленуме 

решат, как впрыгнуть в hослед-
ний вагон. Не успели. · 

Сколько их было уже - этих 
nленумов и сьездов -- только 

за годы перестройки.. . И на 
каждом : ~ус илить работу:J>, 
~сnлотить ряды», «наполнить 

конкретными действиями». 

И тем не менее я бы назвал 
этот пленум этаnным. Даже в 
ситуации. когда авторитет КПСС 
катастрофически падает, когда 

коммунистическая идея с по

мощью самих же коммунистов 

безнадежно скомпрометировала 
себя (только недавно почила в 
бозе крупнейшая европейская 
компартия - итальянская, само

расnустилась Комnартия Брита
нии), коммунисты nродолжают 
твердите о nриверженности сво 

им идеологическим догматам. 

Тем самым доказывая: КПСС 
невозможно реформировать. как 

невозможно подправить неудач

но отлитый железобетонный 
блок. Осилить новое мышление 
руководство компартии не в со

стоянии и пытается приспоео

бить к поистертой идеологии и 
общечеловеческие ценности. и 
классовый г10дход одновремен

но. Они против буржуазного 
nредnринимательства, безнрав-

ЗАМЕТКИ ПУБЛИЦИСТА ПО ПОВОДУ ПЛЕНУМА КОММУНИСТОВ 

ственного накопительства. но 

при этом за... рыночную эконо· 

мику Боже праведный, если я 
начну утверждать, ч то Галилей 
был другом Сократа, меня со
чтут за сумасшедшего. 

с тех пор, как из кп се ушло 
левое ее крыло , концентрация 

ортодоксального мзрксизма в 

ЦК И ЦКК ПОВЬI СИЛаСЬ. Те, КТО 
вначале пытался играть роль 

либералов (как. например , пер
вый секретарь Московского гор
кома партии Ю. Прокофьев), 
сбросили демократические одеж
ды . Оно и nонятно - уходит 
власть . Пленум отчетnиво nока
зал : партократия с ужасом осо

знала, что может оказаться на 

вторых ролях в политике и -
что хуже - в общей очереди за 
талонами . Она кожей почувство
вала : nроисходящие nеремены 

вышли за рамки условной демо

кратии. условных свобод. услов
ного юридического права . До 
нее стало. наконец. доходить. 

что с созданием независимого 

деидеологизированного суда она 

не сможет безнаказанно оскорб
лять достоинство сограждан. а 

при рыночных отношениях уры

вать львиную долю от общест
венного пирога , ничего не давая 

взамен. 

Пленум показал: партократия 
доведена до отчаяния и готова 

идти в свой ~nоследний и реши

тельный бой». Почитайте отчет 
с Пленума в «Правде» . Там вся 
терминология фронтовая : «вой· 

наJ>, «борьба:J>, ~настуnление». 

«оборона:J>, «бойцы». Состояние 

войны - в генах Компартии . Она 
всегда с кем-нибудь воеваnа. 
Вначале - с царем , nотом - с 
собственным народом. Теперь 
с правительствами ресnублик , 
обьявивших о своем суверените

те. 

~Пора суверенным ресnубnи· 
кам и их nравительствам отве

чать за отсутствие мяса и моло

ка, за nустые прилавки» . Это из 
выступления первого секретаря 

Томского обкома партии А . По
морова . Говоря так, он имел в 
виду nрежде всего Россию. 

Заметьте, секретарь обкома 
партии говорит так, словно сам 

как один из руководящих стоn 

пав КПСС не имеет никакого 

отношения к развалу экономики 

государства. 

70 лет было отпущено кпсс; 
на то, чтобы накормить, обуть 
людей . Вдумайтесь: 70 лет без
раздельной власти . Н икакой оп
позиции. Никакого инакомыслия . 
Никаких тебе «зарвавшихся жур
налистов». 70 лет карт-бланш -
и полное экономическое , полити

ческое, нравственное фиаско. И 
при этом никакой ответствен~о
сти за все. что сделано со стра

ной и ее народом . Никаких угры
зений совести. Более того , ког
да российское правительство 

предложило реальную программу 

выхода страны из кризиса , про

валили ее. Взамен программы 
«500 дней» не nредлагают ниче
го, кроме обветшалых ценностей, 
да еще бессовестно упрекают 
российское правительство в без
действии . 

«Очернительство, клевета, под
лог. шантаж - все используется 

nротив тех . кто nытается nроти

востоять или сказать людям 

правду:~>. Так говорил лидер рос
сийских коммунистов о демокра

тах, избранных на родом. Старый 
npv.eм из арсеналов большеви
ков: то, что nрисуще им самим, 

nриnисывают своим политичес

ким противникам. 

Они не привыкли смотреться в 
зеркало. Обычно за свое отра
жение они принимали nортре

ты , наnисанные угодливой прес
сой. И nотому такую ярость в 
них вызывают демократические 

газеты. По их мнению, эти газе
ты ~оказы~ают свое g_аэnагаю

щее воздеиствив на об'ществен
ное сознание». А потому , как счи

тает Иван Кузьмич, «надо ста
билизировать сознание людейJ> . 
Воnбще , надо сказать, выстуn

ления на Пленуме nолны самора
зоблачений . И я не удержусь от 
соблазна привести некоторые вы

держки из них. 

В. Грмrорыв .- nервый секре· 
тарь Витебского обкома Комnар· 
тмм Белоруссии: 
«КПСС должна превратиться 

из партии идеи и власти. кото

рой она раньше была . в ·партию 
действия , в партию людей в выс
шей стеnени ответственных , муд

рых . целеустремленных . умеющих 

думать и действовать самостоя

тельно». 

Что и говорить, нелестную 

оценку своей организации дал 

секретарь. Что же это за партия, 
где есть идеи, есть власть, а дей
ствия нет? Что же это за nартия , 

в которой люди в высшей степе

ни безответственны , не умеющие 
думать и действовать самостоя

тель но? 

Прошу Ивана Кузьмича Полоз
кова обратить внимание : очер
нительством занимается не рас

поясавшаяся npecca, а его това

рищ по партии . Да , собственно. 
и сам Иван Кузьмич сnлоховал : 
Что говорит-то : 

« ... Надо ... развернуть теорети
ческую работу . Ведь мы провоз
гласили , что идем в гуманный , 
демократический социализм . Что 
это такое? Куда мы зовем лю
дей? Что будет представnять со
бой это обще ство?». 

Хороши лидеры , провозгласив

шие лозунги . но не знающие, что 

за ними. 

«Не ответив 
нам не подо что 

тию, нам некуда 

трудящихся» . 

Воистину так l 

на эти вопросы. 

собирать пар
звать и вести 

Думаю, что очень права в сво

ем глубоком суждении секретар1о 
Ленинградского обкома nартии 
Е. Каnмнмна : 

«Одной из проблем в работе 
партии и ее Центрального Коми
тета является восстановление ин

теллектуального авторитета ... :J> 

Как говорится . nроблема дей
ствительно «имеет место быть» . 

Прошу читателя извинить ме

ня за то, что чаще других цити

рую Ивана Кузьмича Полозкова . 

но куда денешься: в речах лиде-

ра чаще концентрируется мысль 

партии. Та , которую я приведу 
сейчас, едва ли не ключевая на 

Пленуме : 

« Ни о какой многопартийности 
у нас сейчас не может идти ре

чи:J> , - с казал секретарь РКП . 

Вот Вам, Михаил Сергеевич, и 
Иванов день. Собственно, ничего 
неожиданного в таком заявлении 

нет . Наоборот , оно вnолне зако

номерно. Разговоры об умении 
вести партийную работу в новых 
условиях плюрализма и гласно

сти - в с е го лишь разговоры. 

Дань времени и общественному 
мнению . А на самом деле пози

ция жесткая - властью делиться 

не будем . И это не просто заяв
ление. За ним стоит попытка го
сударственного переворота , прец

принятая Компартией Литвы (на 
платформе КПСС) . За ним 
бесnощадная власть репрессив

ного аnпарата , пронизэнного rар

тийными структурами. За ним -
абсолютное отсутствие чувства 

состраданИя и совестливости. 

Судя по итогам Пленума. нам 
следует ожидать от КПСС са
мых непредсказуемых действий . 

Она, видимо , неспособна на пар
nаментекие методы разрешения 

споров , но, цепляясь за монопо

лию власти, вполне сnособна 
пуститься во все тяжкие . Повто 
рение вильнюсских событий оста 
ется суровой реальностью . Тем 
более. что на Пленуме звучало; 

«Потребовать от коммуниста 
Горба чева М . С . как от Прези
дента СССР обеспечить ... » 

Игор1о КОРОЛЬКОВ, 
nолитический обозреватель 

«Российской газеты:J>. 
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БОЛЬШОЙ СЕКРЕТ 
D Новые цены на товары и продовольствие дер

жатся в тайне. Но можно догадаться: выиг-r 

роет проиэводитель, пострадает потребитель \ 

Предстоящее nовышение роз 

ничных цен будо ражит умы . Од

нако nолучить вразумительную 

информацию о том . ка к будет 

nроходить реформа цен, нет ни

какой возможности. 

Едv.нственный человек. кото

рый уже несколько месяцев дает 

интервью на тему реформы цен . 

- это nервый заместитель Пред

седателя Гаскомцен СССР 
А. Камин . Содержание этих ин

тервью , как nравило , сл едую· 

щее . Реформа цен необходима . 
Розничные цены будут nовыше
ны. Но nри это м уровень жизни 
населения не nо страдает . Сред· 
няя заработная плата соответст
венно возрастет с 2 60 рублей 
до 600 - 700. При "ндексиро
вании и выплате компенсаций 

особо будет учитываться состо· 
янv.е кармана неэарабатывающей 
части населения. Цены на про· 
дукты увеличатся в 2 раза , на 

товары широкого потребления 
- в 1,7 раза. Кон ечно , в сред

нем. 

До nоследних дней это прак
тически была наша единствен

ная информаци я о предстоящей 
реформе. Остальн ое держится в 

строгой тайне. Правительстеп 

боится 11егативной реакции не 

подготовл енного к nовышению 

цен населения. Однако слухами 
земля nолнится . 30 января на 
одном иэ симnатичных собраний 
в ЦК Компа ртии РСФСР . по
священном женскому вопросу , 

заместитель генерального ди

ректора Моегорторга Альбина 
Мелехина с горечью сказала , что 

социальная защищенность жен

щин с введением новых рознич

ных цен особо пострадает . В 
тщательно скрываемых от насе· 

ления прейскурантах новых цен 

стоимость. nростите . женских 

панталон, к примеру , 37 рублей . 
А у нас, как известно, не Аф
рика. и без nанталон пока еще 
никто не обходился. Если сред
няя пенсия даже и повысится с 

70 рублей до 100. то этот пред· 
мет женского туалета все равно 

останется роскошью. 

Итак . nрейскурантьt созданы 

и розданы. Они , как ракеты 
средней дальности . нацелены на 
наши ка рманы. Осталось только 
нажать пусковое устройство. 

Сегодня кнопка в руках Совета 
Федерации . на котором должен 
окончательно утверждаться про

ект реформы розничных цен . 

Союзное nравительство , которое 

подготовило проект . в одиночку 

против потребителя идти не хо· 
чет, ищет возможность разделить 

ответственность за его послед

ствия с республиками. 

А . Камин , исполняя свой долг . 
дал интервью и нашей газете . 
Вот некоторые выдержки из не· 

го . 

Корр.: - Существует опасение . 
что нынешняя реформа цен 
это лиш ь простой и предсказуе 
мый ход . которым правительст· 
во стремится заткнуть зияющую 

дыру в бюджете страны . А раз· 
витию рыночных отношений и 
непосредственно увеличению вы· 

пуска товаров это способство
вать не будет. 

А. к.: - Мнение некомпетент· 
нее . Реформа оnтовых , закупоч· 

ных и розничных цен была остро 
необходима . Ниже себестоимо
сти товары nродавать нельзя. А 
мы продаем. Многое . У нас 75 
процентов товаров народного 

потребления продается с убыт
ком для казны. Объем дотаций 
возрос до 250 миллиардов . Для 
того чтобы функционировать в 
та ком виде , финансовая система 

требует административного уn
равления . Сейчас . когда мьt ото

шли от него. все стало развали· 

ватьсЯ. На 4 процента в 1990 
году уnал национальный доход. 
Это первый послевоенный год . 
когда получен такой nлачевный 
результат хозяйственной дея-

Неnравда все это! То , что or· 
меняется монополия государст·ва 

на внешнюю торговлю . То , что 
предnриятиям-экспортерам раз· 

вязаны руки для са мостоятель

ного выхода на рынки зару

бежья . То . что валютный фонд 
зав исит от количества и каче

ства эксnортируемой nродукции 

-и тол~ко . 

Действительно, своим поста

новл ением от 2 декабря 1988 
года Совет Министров СССР 
определил эффект ивную систе

му мер по nерестройке внеш
неэкономической деятельности . 

Но уже спустя три меся ца нача-

пось регулирование nринятых 

решений , ввод новых налогов , 
лицензирование , квотирование ... 

Как грибы после дождя , на 
св ет появились новые инструк

ции по декларированию , тамо

женным пошлинам . о nорядке 

отчислений валюты в различные 

фонды . Последний удар по ра
дужным настроениям отечест· 

венных эксnортеров был нане· 
сен президентским Указом 
2 ноября 1990 года о сорока· 
процентных валютных отчисле-

ниях . 1 

Обстановка внешнеэконом111че-

т€льности. А денежные доходы зерно , скот и пrицу , которое 

населения уже третий год воз- сnровоцировало nовышение цен 
растают на 15 процентов . От· 
сюда инфляция. Чтобы побороть и на все остальные виды сель-
ее , а также падение производст- хозпродукции . как выяснилось , 

ва . нужно остановить падение только компенсировали ударо-

экономического потенциала . жания, связанные с введением 

Корр .: - А каким nутем? новых оптовых цен и тарифов в 

А. К.: - Вернуться к жестко· nромышленности . В целом вы
му планированию, госзаказу , nлаты государства за сельхаз

дисциплине nоставок . Это путь . продукцию возрастут на 35 про-
который не позволит уnасть 
производству. центов . Сумма прибыли колхо

зов и совхозов увеличи.тся на 36 
Корр . : - Вопрос с повышени- млрд. рублей, а рентабель-

ем розничных цен уже не пер· ность ... практически не изменит· 
вый раз за nоследнее десятиле- ся. Стоило ли огород городить? 
тие стоит в nовестке дня . И все 
же глобал ь ного повышения так и Логика в этом . конечно . есть . 
не произошло . Государство . скорее всего . ком· 

nенсирует свои затраты на сель· 
А. К. : - К реформе разнич- ское хозяйство из нашего кар

ньtх цен страна nодходит на мо· мэна. ибо доля сеnьхозпродук
ей nамяти третий раз . И каж- тов . продаваемых по государст· 
дь1й раз у руководителей страны венным ценам, упадет сущеет
возникают опасения . что это венно . да и государственные це
принесет неподготовленному на· ны резко возрастут. Эксперты 
селению слишком большие вол· вс РСФСР подчеркивают . что 
нения . Непоnулярная мера. Пер- необходимые для нормализа· 
вый раз , еще в 1982 году , мы ции потребительского рынка ме
вплотную подошли к реформе . оы союзным правительством 
Были уже составлены и розданы nроведены не были . В резулыа· 
прейскурантьt . Леонид Ильич те реформа розничных цен на
Брежнев должен был подписать кладывается на падение произ· 
бумаги. Кажется . договорv.лись , вод.:тва товаров. плюс к этому 
что утром мы за ними зайдем· - пеп ьtтки заморозить pocr за
Ждем утром . А нам сообщают , работной nлаты. 
что /\еонид Ильич скончался . 
Пришел к руководству страной Думаю . что при абсолютной 
К)рий Владимирович Андропов . нехватке всех товаров народно· 

Убеждали его . что стране необ- го потребления никакое nовы· 
ходим переход к другим ценам . шение розничных цен не оста
Но и он не захотел начинать с навит погоню за дефицитом . По
неnопулярной меры . История этому всех нас ждет не только 

повторилась и с началом пере- безудержный рост цен , но еще 
стройки . Если бы мьt провели и введение куnонной системы , 
реформу цен в 198б году , сей- которая так осточертела нашим 
час страна был а. бы в лучшем братьям-украинцам . Эrо nоэво
положении. nит сдержать покупательную 

способность населения и еде· 
Корр.: - По-моему , реформа лать вид. '1ТО товаров проиэво

цен уже произошла. В Москве . дится очень много . О<раничит
например , все продается по так ся. видимо , и безудержная 
называемым договорным ценам , страсть жителей больших горо
о госуда рственных . фиксирован- дое к строительству <фазенд) 
ных , все уже забыли. Кто же на у'1 астках площадью в 6 со
повысил цены е Москве? ток , ибо цены на строительные 

А. К. : - Это не государство материалы будут свободными и 
повысило . к нашей реформе это устанавливаться предприятия-

ми совместно с торгующими ор· 
повышение не имеет никакого ганизациями. и самый лучший 
отношения . подарок nриготовлен всем роди-

Итак , читатель , ты уже понял . телям , бабушкам и дедушкам : 
что цены хотят повысить бук- дотация на детские товары пос
вально все . И каждый надеется ·тепенно уступит место заинте-

усnеть\чуть-чуть заработать на реесваннести предnриятий в 
разнице между прошлым и на· 11редельной рентабельности. И 
стоящим. Поэтому разнообразие мы. наконец , узнаем с вами , что 
ожидается большое . Гаскомцен такое иметь детей . цена на от
выразил пожелание , чтобы рен· дельные виды, а можеr, и на 
табельнесть отраслей была пре- весь детский ассортимент воз
дельной . благодаря ценам, но не растет в 5 - 7 раз . По крайней 
выше установленных нормати· мере, часть демографов , которые 
вов . цены , судя по .всему, будут приэывают население славян · 
свободные·пресвободные . госу- ских ресnублик увеличиваться , а 
дарство , правда . предУсматрива- нас . женщин , рожать .по три-че 
ет сохранить в переходньtй пе- тыре ребенка , сможет спокойно 
риод регул111рование цен на про· уйти на пенсию. 
дУкцию и товары , производимые На этот раз , я дума ю, прави · 

на предnриятиях , занимающих тельство от реформы розничных 
монопольное положение на рын· цен не отступится . и серьез · 

ке. Но разве у нас есть конку- несть его намерений демонстри· 
ренция хоть в какой-то отрасли? рует новый Указ об охране об-

Документ о политике ценооб- щественного порядка с помощью 
раэования и зарплате еще пред- БТР и солдат. Предусмотрены 
стоит дета льно рассмотреть ко- также широкие разъяснительные 
миссиям Верховных Советов меры с помощью средств мае 
республик . Но уже вызывает на· совой информации . Правда , я 
пряжение вопрос: будет ли успе· · что-то не заметила этого стрем
вать наша зарплата догонять до· лен ия , потому что информацию 
говорные цены . которых вместо о будущей реформе пришлось 
9 процентов станет 40 процен· добывать сугубо приваrными ме
тав? Или да.же 60 процентов . т одами . Интересно . что серьез· 
Действительно ли наше государ- нейшие оnасения в том , что мо
ство сможет обуздать монопо- нополизированная наша эконо
лизм предприятий? тогда no'1e· мика исnользуеr повышение и 
му же оно не мо:!Кет обуэ,цать общую либерализацию цен для 
неэаконное nовышение цен на широкой кампании по извлече
табак , nодсолнечное и сливоч- нию сверхnрибыли и обогаще
ное масло? ния , стоит у наших государствен-

ных мужей на последнем месте . 
Поразительна и другое . Каза - Поэтому я снова задаю воnрос , 

лось бы , все сделано для rого . с которого начала интервью с 
чтобы избав ить государство от А . Коминым: что nредусмотрено 
бремени дотаций сельскому хо- государством , кроме. админист· 
эяйству . Этот тезис был одtiИ М ративных мер , для расширения 
из основн ых , когда на чались nроизводства необходимых лю· 
разговоры о реформе ценообра· дям товаров? 
зования . Одна ко многократное 
nовышение з~купочных ,цен на Епена ТОКАРЕВА. 

ДАЙТЕ ХОТЬ ВОЛЮ, 
екай деятельности в целом по 

стране , на мой взгляд . продол· 

жает ухудшаться. Расширяются 
сп·иски товаров и материалов . 
запрещенных к вывозу . Встреч· 
ная волна, начавшаяся с газет

ных сенсационных <разоблаче
ний :~> АНТа и других , неумоли
мо подталкивала М инистерство 
внешнеэ коном ич еских связей и 

государственную внешнеэконо· 

мическую комиссию на соэда 

ние новых и новых дополнитель

ных рогаток при выдаче разре

шений на выполнение эксnорт· 

но-импортных оnераций. Сейчас 
стало оnасно работать само-
стояте льн о : не дай Бог какая 
ошибка! 

Кем только нас, начинающих, 

ни называли : грабители, j)азори

тели государства. неучи · и про

сто лопухи. В се это направлено 
на укрепление монополии, дик

тата государства , сохранен ие 

его разнообразных контор·обь· 
единений типа «Союзвнеш ... ). 
Попробуйте . к примеру , про
биться на учебу внешнеэкономи
ческого характера в какую-ни· 

будь государственную организа
цию - глухой номер! А вот 
предлож ений от весьма подозри-

тельных ассоциаций , кооперати

вов , центров -- хоть отбавляй . 
И это nонятно : есть спрос -
появляется и nредложение. пус 

тоты н еизбежно заполняются ... 
Недавно , например . одно мос
ковское хозрасчетное предприя 

тие предложило нам свои услу 

ги . За пятидневный курс группы 
слушатеnей столичные <настав· 
ники) пожелали получить две

надцать с nоловиной тысяч руб
лей - ни больше ни меньше. 

Не спешиr делить ся секрета
ми ведения внешнеторговых 

операций и наш законный по

средник - фирма <ГПЗJ) . Она 
запросто может оказаться не у 

дел, если каждый подшипнико
вый завод , пользующийся сего· 

дня услугами внешторгфирмы , 
научится торговать самосrоя

тельно. А nока ... Пока «КУПЦОВ) 
из московских офисов абсолют· 
но не греет выгодность контрак

тов . Ведь все они сидят на 
твердых окладах . А получаемые 

ими комиссионные прямо про

порцианальны стоимости сдел

ки : чем больше цена за купаемо
го товара , тем больший куш по
лучает ВТФ. 

Уже несколько месяцев мы пы-

РЕЗОЛЮЦИЯ 

Всероссийского совещания редакторов газет 
С начала действия Закона 

СССР о печати в Российской 
q) едераци и создано более 400 
газет и журналов , учрежденных 

обновленными Советами народ
ных депутатов, возникающими 

политическими партиями , коллек

тивами журналистов . частными 

лицами. Процесс становления 
разнообразной прессы идет в 
одном русле с зарождением 

гражданского общества , с про
буждением народов к активной 
деятельности . Все эти процессы 
сложны и болезненны . В этих 
условиях большая личная ответ
ственность ложится на каждого 

журналиста . 

М ы вступили в период . ког(\а 
решается судьба личной свобо
ды , суверенитета России , демо
кратии . Реакционные силы пред
принимают действия по рестав

ра ции тоталитарного режима : за

хват Дома печати в Риге и теле-

центра в Вильнюсе , кровавые со
бытия в Прибалтике , введение с 
1 февраля армейского патрулиро
вания на улицах мирных горо

дов , nопытка nриостановить дей
ствие Закона о печати , инфор
мационная блокада и саботаж 
радикальных реформ. 

В сложившейся ситуации неза
еисимая пресса - надежный га

рант становления обновленной 
суверенной России . Осознавая 
остроту момента, считаем необ
ходимым заявить : 

1. Наступление реакции требу
ет консолидации всех демокра

тических сил общества и обьеди
нени я действий журналистов в 

защиту свободы слова и прав че
ловека. Структуры Союза жур· 
налистов PCq)CP , его руководя· 
щие органы несnособны обьеди
нить журналистов различных 

взгл ядов и наnравлений , защи· 

щать их профессиональную неза

висимость. 

Обращаемся ко всем изданиям 
и журналистам с призывом под· 

держать идею создания истинно 

свободного Всероссийского де
мок ратического союза журналис

тов . Мы берем на себя инициа· 
тиву и создаем оргкомитет, ко· 

торый пристуnает к консулыа· 
циям со всеми журналистами , 

редакционными кол лективами и 

журналистскими организациями 

в ходе подготовки съезда. 

2. Обращаемся ко всем жур
налистам Российской Федерации 

с призывом поддержать прин

цип деятельности. сформулиро

ванный журналистами газеты 

«Московские новости) : говорить 

и писать nравду , а если нет та· 

кой возможности - молчать. 

За кон . истина . совесть - толь· 
ко nеред ними ответственны жур-

Дефицит растет--спекулянт богатеет 
7 МИ1111И8рДОI py6neA ПОIIУЧИIIИ 

от населенн• 1 нстекшем году 

перекупщикн-спекулr~нтw, сооб
щвет Госкомстат РСФСР. 

Суммы переплат за товары , 
купленные у них. составили 3 
миллиарда рублей и возросли 
по сравнению с 1989 годом бо· 
лее чем в три раза . Переплаты 
продавцам при nокупке товаров 

в государственной торговле npe-

1966 г. 

Ткани за метр 7,88 
из них хлоnок 2,14 

10,71 
3,6б 

шерсть 20,60 27,08 
шелк 19,42 . 24 ,90 

Обувь кожаная 
(за пару ) 
!Меховые голов-

46,67 б4,75 

ные уборы 87,50 
Книги художест

венной литера-

туры 3,45 
Бензи н (за литр) 0,39 
Холодильни ки 341 ,29 

118.95 

7,25 
0,51 

380.12 

ОЫСИЛИ 90 МИЛЛИОНОВ рублей . 
Несмотря на рост в прошлом 

году розничного товарооборота . 
алкогольных напитков на 1 О 
процентов , не nрекращается cne· 
куляция ими . По расчетам. на· 
селение РСФСР приобрело по 
сnекулятивным ценам алкоголь

н ых напитков nромышленного 

nроизводстеа на 385 миллионов 
рублей , переnлата составила 185 
миллионов рублей (в 1989 году 

1969 г . 

12 ,22 
4,00 

14.00 
15,20 

53 ,95 

128.00 

3,97 
0,38 

379,92 

1990 г . 

6cU 
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17,22 15,09 
5,50 2,25 

19,00 27.37 
21 ,20 24,б2 

85,63 б4,28 

175,75 1 бб.19 

9,57 4 ,б8 

0,61 0,40 
414,18 408.33 

cv 
>. t:01 
~ (.)0 ., ... 
o,cn x 
., о ." 

~а~ 
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24,42 
3,70 

45.04 
39,70 

115,51 

266,26 

13,18 
0,66 

543 ,33 

было , с оответственно 381 и 115 
миллионов рублей). 

По повышенн ым ценам с рук 
гiри обретались наиболее дефи
цитны е товары. которые трудно 

купить в государственной тор· 

говл е. Соотношение средних 
цен у nерекуnщиков·спекулянтов 

и цен этих товаров в госуда рст

венной торго вле характеризует 

таблица (данны е приведены в 
рублях). 

В истекшем году денежные 

расходы на покупку непродо· 

вольетвенны х товаров по сравн~

нию с 1989 годом увеличи лись в 
средн~м на семью на 21 про
цент, расходы на покупку с рук 

- на 69 процентов . в основном 
за счет значительного роста рас

ходов на nриобретение товаров 
промышленного проиэводства по 

спекулятивным ценам. 

Стоимость неnродовольствен· 

ны х товаров . приобретаемы х на
селением у перекупщиков-сnеку· 

лянтов , как правило , на 40 - 70 
процентов превышаеr их сrои· 

месть в государственных рознич

ных ценах. а при nокуп ке пар

фюмерно-косметических товаров. 

художественной литературы. та· 

бачных изделий - в 2-4 раза. 

Нескоnько пет назад • совхо
ае сВwборжец• 1\енннrрадскоА 

обпасти было создано тепличное 

XOЭIACTIO, СеАЧIС здес~ 114 
арочнwх теппиц н:s дерев•ннwх 

клееных конструкциА общеА n11o· 

щадью 24 rектера. Это 1 д•• 

раза бопьше, чем 38HIITO зиммм

ми стекп•ннымн бпокамм. Однако 

продукцми 1 расчете на каадрат
ныА меrр онн дают не меньше. 

Внедренна• • тепnичном комби

нате ПpOrptCCMIHII TeXHOIIOГHII 

вwращиванн• овощных культур , 

nочтн полна• а1томаrмзацм1 про

цесса IЫГОНКМ piCCIДiol ПО38011И· 

пи резко поди•ть прои:sаоднтепь

ность труда, уаеnмчить прон:sаод· 

CTIO ОIОЩеА. 

На снимках: тtП1111Чница А. 

ЯKDIIItla -- ОДН8 H:S nучших pl• 
ботнмц nредпрм•тм• ; 1 цехе от

грузки готоаоА продукцнн. 

Текст и фото 

Апександра КАШИНА. 

КОЛЬ НЕТ ОСТАЛЬНОГО 
таемся разобраться с валютой , 
которая нами заработана , но до 
сих пор не получена. Кому вы
годны эти <nотемки)? Конечно . 

nосреднику, поскольку таким 

образом он может по-прежнему 
поддерживать собственную 
значительность и неэамени -

мость. 

В ыход из создавшегося поло· 

жени я уже известен . Мне он ви 

дится в создании своей внеш

н еторговой фирмы по образцу 
«АвтоВАЗ - АвтоладаJ) , сети 
контрагентов в странах - по

требителях нашей продукции . 
Словом . необходима альтерна 
тивная внешнето рговая органи· 

зация , вскормленная самим 

nредприятием • эксnортером и 

питающая его советами на ос

нове изучения мирового рын ка: 

какие подшипники нужны , что 

сегодня производить , в какие 

страны их выгоднее продавать . 

Думаю , что независимое внеш

неторговое предnриятие будет 
экономить , а не транжирить 

свои деньги , стараться избегать 
штрафов , само контролировать 

и качество. и количество , и сро

ки поставки товара . продавать 

его по ценам н е ниже мировых , 

чего , увы , не nроисходит сей

ча с. 

Несмотря на серьезные труд
ности экономического порядка , 

возникшие за nоследнее время 

в странах Восточной Европы и 
у нас в Союзе . 1990-й оказался 
в целом для завода nлодот вор

ным в смысле поиска новьtх 

партнеров , заключения взаимо-

выгодных торговых сделок и 

общей тенденции увеличения 
поставок на экспорт . Неплохие 

деловые отношения еложились 

с коллегами из Болгарии , Поль

ши. Их интерес к нашей nродук
ции не ослабевает и сейчас. ког
да основная платежная едини

ца СЭВ при~азала долго жить. 

Конечно , nри выработке им
портной политики во главу угла 
ставим принцип валютной само

окуnаемости : что заработал, то 
и потратил. План импортных за
купок обсуждается всеми заин
тересованными специалистами за

вода , затем уж определяются 

приоритеты . Большая часть ва
люты направляется на техниче

ское совершенствование произ

водства. приобретение новых 
станков и приборов, ибо, не под· 
держивая качество экспортируе -

маго товара на надлежащем 

уро вн е , говорить о его конкурен

тоспособности на мировом рын· 
ке бесполезно . Сегодняшний де
фицит заставил нас часть валют

ных средств направлять на за

купку отечественного сырья и ма

териалов . которые мы не могли 

получить по фондам . · и . наконец, 
часть валюты мы по решению 

трудового коллектива наnравили 

на помощь медицинским учреж

дениям города и Вологодекой 
области . 

Jрудно сейчас сказать . каким 
будет для нас 199 1 год, во что 
выльется перестрой ка торговых 

отношений с зарубежными nарт· 
нерами. Большие надежды и оn
тимизм вселяет новый 44-летний 
министр МВЭС РСФСР Ярошен
ко. заявивший недавно о том. 

что пора отменить крепостное 

право, существующее в совет

ском бизнесе. Да , мы хотим во
nи . Это единственное, что мо
жет реально нам помочъ nри то

тальном дефиците . 

Ю. БЕЛЯКОВ, 
:sаместитепь начвпьника от

дела внешних акономнческмх 

CII:SeA ГПЗ-23. 
Вологда. 

налисты . Мы приветствуем и под
держиваем всех журналистов , ко

торые с риском для жизни дают 

объе ктивную информацию из 
всех «горячихJ> точек страны . 

3. Призываем Советы народ
ньtх депутатов , учредившие га

зеты . оказывать им всемерную 

материальную и правовую по· 

мощь в период становления. не 

допускать возврата к командным 

методам руководства этими из

даниями . защищать их от по

пыток давления любых попити
ческих групnировок , признать 

на деле их право на свободное 
слов о в соответст.вии с Законом 
о печат и . 

4. Поддерживая деятельность 
rv1инистерс тва печати и массовой 
информации РСФСР , направлен
ную на организацию и укреnле

ние демократической прессы 

России . призываем его разрабо· 

тать конкретную про г рамму раз 

вития новых средств массовой 

информации и взять под кон

троль ее реализа цию. 

5. Считаем своим гражданским 
и профессиональньtм долгом зая

вить о поддержке российских 

nарламента и правительства , их 

экономических , политических и 

культурных акций , наnравленных 

на возрождение суверенитета 

России и развитие прямых взаи
мовьtгодньtх связей с суверенны

ми республиками. Призьtваем все 
средства массовой информации 

объективно. оперативно и широ
ко освещать работу российских 
парламента и правительства . 

Надеемся . что все издания , ко
торым дороги идеи свободы ne-~ 
чати , опубликуют настоящую ре
золюцию . 

Москва, фев раль 1991 г . 1 

С ЛЕГКИМ ПАРОМ! 

В иопоnкомы местных Сове
тов Ярославской области посту
nают заявления с желанием кое 

что приобрести в собствен н ость . 
В Рыбинске . например , их ско · 
пилось около тридцати. В на
стоящее время оформляются до
кументы о продаже в частную 

собственность двух бан ь . В го
родском Совете им еется комис· 
сия по разгосударствлению . При 
и сполкоме ,цл~ технического обе с· 
печения nриватизации создана 

техническая служба , утверждено 
временное положение о порядке 

разгосударствления . Согласно 
ем у первоочередное nраво при

обретения в собственность при· 
надлежит трудовым коллективам. 

при их же отказе - другим юри

дичес ким лицам или отдельным 

гражданам, проживающим в Ры

бинске не менее 5-1 О nет . 

«Яринформ». 

С тропти вaSI 

с:с:Элма>>-
под юрисдикцию республики 

Коллектив зеленоградского научно-про
изводстаеиного обьединения «Элма» про
гопосовал за разрыв с Министерством элект
ронной промышленности СССР 

Обьединение - почти монопо
лист в области создания мате
риалов для электронной про

мышленносrи. Вместе с «Эл
мойJ> Россия приобретает уни
кальную базу , без которой нет 
электроники . 

Не трудно угадать , что изве
стие о выборе <ЭлмыJ> МЭП вос
nринял без восторга . В свое 
время государство отnустило 

министерству немалые средства. 

на которые, в частности. был 
построен и Зеленоград . Все это 
для то-го , чтобы обогнат ь кап
страны в области электроники . 
Но ведь подмечено : чем более 
рьяно мы стараемся обойти ко
го-то, тем сильнее оrстаем . 

Свою задачу - создать эле
ментную базу для электроники 
-министерство за тридцать лет 

своего существования так и н е 

выполнило . С появлением на на
шем рынке иностранных вычис· 

лительных машин стало ясно , что 

рынок ЭВМ мы проиграли на 
много лет вперед . 

- Мы отстаем на целую эnо
ху развития полупроводников.

утверждает директор «ЭлмьФ 
Леонид Иванютин. - Повинно в 
этом ведомственное деление 

союзной промышленности . Раз-
работки шли че рез несколь ко 
министерсrв - и в конечном 

итоге никrо ни за что не отве

чал . Барьеры между министер· 
ствами громадные . п роследить за 

всем ходом разработки практи· 
чески невозможно. если же ее и 

удавалось осуществить , то по

ощряли за это того , к то трудил

ся на завершающем этапе. Ор
ганизации . работавшие на про· 
межуточных этапах , но подчинен

ные другим министерствам . ни

каких наград не получали и, ес

тественно , не были заинтересо
ваны впредь участвовать в раз

ра ботках . Структура Совмина 
России в этом плане намного 
предпочтительнее : там есть еди· 

нее министерство nромышленно· 

СJИ , которое к тому же выnол

няет функции не дикrатора , а 

координатора . Это та степень 
свобод ьl , к оторая нам нужна , 
чтобы подтянуть свою отрасль 
и сделать ее конкурентоспособ
ной, хотя бы на российском рын
ке. 

Тяжба между <Элмой) и ми· 
нистерством завязалась еще год 

назад . ко г да коллектив обьеди· 
нения избрал директором неугод
ного МЭПу Леонида Иванютина . 
работавшего раньше начальни· 
ком одной из лабораторий. Ре
акция последов ала незамедли

тельн о : у <Элмы :. отняли уни· 
каль ную установ ку, монтаж ко

торой в цехе был эако н'1 ен бук
вальн о накануне. 

- Эта установка был а сделана 
в Ге рмании по спецза казу <Эл
мы:. , - рассказывает· п редседа

тель СТК обьедин ения Феликс 
Недзвецкий ,-мы уплатили за нее 
два миллион а рубnей , наши спе
циалистьt стажировал ись в быв
шей ГДР. Не объясняя причин , 
рук ов одство МЭПа раепоряди
лось демонтировать ее и пере

дат ь фрязинекой фирме . Там она 
не нужна и вот уже больше го
да валяется под открытым не

бом ... 
Одновременно в Зеленограде 

создается новый институт 

сверхточных материалов : словно 

спе циально для отвергнутого 

«Элмой J> Бориса Грибова. 
- МЭП имел сильное влия

ние на прежние городские вла

сти . - утверждает начальник со

циологической службы Наталья 
Кузнецова . - Инсrитут Грибова 
б ыл еще <бумажным'>, а ему уже 
передали много новых квартир . С 
«Элмы) начали сманивать ква
лифицированных специалистов .. . 

В бухгалтерии обьединени;, 
мне показали премиальную ведо 

мость по итогам минувшего го

да . Те . кого представлял к денеж
ному вознагра ждению ·· директор, 

nолучили в среднем около двух 

т ысяч рублей. Сам же Иванютин 
(доктор техничес ких наук, про
фессор) был nремирован МЭПом 
- в размере 20б рубл ей ... 
Помнило миниtтерство и о 

коллективе , навязавшем ему }l e~ 

прошеного директора . Утвер 
ждая новые расценки на продук 

цию . МЭП разрешил смежникам 
«ЭлмьtJ> продавать ее с коэффи
циентом 1,3 или даже 1,6 по от
ношению к прейскура нтным це

нам . Расплачиваясь по этим 
расценкам , «ЭлмаJ> могnа прода
вать свой товар лишь с коэффи
циентом 1.1. В короткий срок это 
поставило обьединение на грань 
банкротства. Его фонды начали 
таять на глазах . Уже не nервый 
месяц Иванютин со страхr 
подсчитывает : хватит ли ему д 

нег . чтобы выплатить зарплату 
своим сотрудникам? 

Годовое nротивостояние обье
динения и министерства и стало 

той последней каnлей . которая 
переполнила чашу терпения и 

заставила коллектив «ЭлмыJ> ис
кать себе нового «хозяинаJ> : дру
гой возможности избавиться от 
диктата МЭПа не nредставля
лось. 

В МЭПе не могли н е пони· 
мать: если у «ЭлмыJ> все сложит
ся хорошо , то найдется немало 

последователей . Значит. мини· 
стерство получит серьезных к он 

курентов . а то и вовсе останет

ся не у дел . 

- Узнав о нашем решении , 
руководство МЭПа обещало со
гласиться с любой формой соб
ственности и организации nро

изводства , какую бы мы ни из
брали. создать нам режим наи
бол ьшего благо приятствования . 
Но доверять ему nосле всего, 
что было. <Элма) уже не мо
гла . - подводит черту Н . Куз
нецова. 

И действительно: в начале го
да смежники внезапно расторгли 

ряд договоров на 1991 год. В 
неофициальных беседах Иваню
тину было сказано: зто сделано 
под давлен ием МЭПа . 
Срыв договорных nоставок 

может расцениваться как эконо

мический саботаж - об этом нам 
известно из указов Президента 
СССР и комментариев в прессе. 

Принимая решение о nереходе 
под юрисдикцию России. «Эл
маJ> прежде всего заявила о 

своей готовности выnолнить все 

договоры , заключенные еще под 

крышей МЭПа . Партнеров усло
вия вполне устраивали . Выхо
диr. саботажником явnяется ми· 
н истерство? 

Екатерина ВАСИЛЬЧЕНКО. 

Пока версталс• номер , мы 

уточнили ситуацию . 

Документы о переходе «Э л мыJ> 
под юрисдик цию России подпи
саны председателем rосударст
венного комитета РСФСР по 
управлению государственным 

имуществом М . Малеем . Зако
нодательно этого достаточно. 

Но учитывая особый случай 
то . что « ЭлмаJ> приняла решение 
nри nротиводействии своего 

министерства - Совет Минист
ров РСФСР должен вынести спе

циальное решение по этому во

nросу за nодписью И. Силаева . 
Ди ректор обьединения сообщил 
также , что Б . Ельцин . nобывав 
в Зеленограде . обещал и спе ци
альное решение Президиума 
Вер ховного Совета РСФСР . По
сле этого переход «Элмы» обя
заны будут признать все финан
совые органы республики . 

t 



«РОССИЯСКАЯ ГАЗЕТА• 

СРЕДА, 6 ФЕВРАЛЯ Пнфор~tациа. Пропешеетвиа. Роеени н мир 3 

Росси11 nечальная, Россия aecena!l, Россия бедная и обильная... ТакоА она 
nредстает нам на выставке деух фотокорресnонденто• ТАСС - Мнхаиnа 
Ме~1едееа нз Татарин н Николая Мошкова из Нижнего Ноаrороде. 

ГЛУХАЯ ГОРЛОВИНА 
. 

О Жертвы ЧП всегда конкретны. Научимся ли мы находить конк-

ретных виновников? 

Позвонив, они настояли на 

скорой встрече -- приехали для 
этого из своего городка Богда
новича . И первой же фразой 

огорошили : «Мы можем с боль
шой долей вероятности пред
сказать, где случится следую

ща я транспортная авария» . На
звали адрес: крушения следует 

ожидать на предузловой стан

ции Косулино . nрямо под Сверд
ловском. 

Мои собеседники (об их nро
фессии чуть позже) nояснили, 
что на этой станции, а именно в 
глухом пересечении ее горлови

ны , оченt. силt.но nовело шпалы . 

Получившийся в результате nе
рекос пути на величину в 22 мил
лиметра - зто по железнодо

рожным канонам пятая. самая 

тяжкая, стеnень отступления от 

норм содержания рельсовой ко
леи. Нет, путейц1>1 не кинулись 
очертя голову исправлять пере- · 

кос. Они вообще скрывают, что 
рельс1>1 в горловине опасно сме

щены по высоте. Придумана це-
. система , как обводить во

г nant.цa контролеров с до

Р. Jжного ва гона - путеизмерите

ля : подделываются бланки пре
nуnреждений на снижение ско

рости, опускаются записи в жур

налах... Сущий детектив. Цеnь 
хитрых манипуляций - не поте

рятt. де;.1ежных вознаграждений. 
ведь ПО ЭМПЭЭСОВСКОЙ ИНСТрук

ЦИИ за пятую степень nерекоса 

рельсов путейцам начисляется 

,такое коnичество- ·штрафных баn
f1ОЗ , что они лишаются всякой 

надежды на премирование. Оста
ется только одно ....::. крушение ... 
Это жутковатое nророчество я 

услышал в октябре. второго чис

ла , через nолмесяца после того. 

как nри заходе на nосадку ева

nился близ аэропорта Коnt.цово 
самолет «ЯК-42» . nетевший в 
Свердnовск из Волгограда . По
том вес ~> октябрь Бог миловал 
свердловчан от разных катаклиз

мов. Но настал ноябрь , и пер-
. вnго же числа в Асбесте рванул 
' · взрывчатки химического за-

на . А 10 ноября в сообщении 
об очередной свердловекой ка
тастрофе nрозвучало и название 

станции Косулине - той самой. 
аварию на которой nредрекали 

мои знакомые . Читатели помнят 
этот кошмар : рейсовый автобус 
замешкался на перееэде, элек

тропоезд разорвал его , смяв в 

леnешку одну nоловину салона , 

а встречный товарняк додеnаn 

деnо . расправившись со второй 
ПОЛОВИНОЙ . Нет, не В глухой 
горловине с перекошенными 

рельсами случилась на сей раз 

эта страшная беда , не в «яблоч
ко» оказалось nоnадание. но в 

«девятку» уж по крайней мере: 

адресом аварии был перегон Ко
суnино - Исток. 

Жертвы . жертвы ... Сколько их 
принесли только nоследние 

свердловекие катастрофы? Пом
ню , пробовал я это nодсчитать , 
когда nробиралея в браднях че
рез торфяник к той поляне. кv
да сентябрьской ночью рухнул 

волгоградский «ЯК-42:». Только 
авиационных аварий за минув
шие два года было целых четы
ре . Плюс взрыв на станции 

Свердловск сортировочный , 
плюс рухнувшая крыша цеха на 

Нижнетагильском металлургиче
ском комбинате, nлюс ... 
Мы , свердловекие корресnон

дентьl столичных газет, стали 

уже воспринимать свои «ава

рийные» реnортажи с безропот
ной обреченностью. словно это 
nланида у нас такая - бросать 
все дела, вызывать машину и 

мчаться к месту очередной ката

строфы. 

Когда трагедий много и ты об
речен вникать в подробности. то 
невольно начинаешь находить 

аналогии , обнаруживаешь эако-

номерности. Вот и выйдя к раз
битому «ЯК-427>, я даже опешил, 
настолько знакомой оказалась 

картина катастрофы . Все это 
уже было. Было 13 января 1990 
года , когда на уральскую зем-

11ю упал самолет «ТУ-1341>. Сов
пали не только даты - «ЯК-42» 
разбился тоже 1 3-го числа , но в 
сентябре. Совершенно схожий 
nейзаж, в обоих случаях само
лет сначала прорубал просеки в 

перелесках-бnиэнецах, оставляя 

в них крылья, и с nогашенной 

скоростью шлепалея на одина

ковые nоляны. Зимой эти кро
хотньlе поля , естественно, за

мерзшие, и «ТУ-1 347> перевер
нулся. жертв было много боль
ше. а «осенний» «ЯК-42» завяз 
в хлюпких торфяных озимых , 

свернул себе нос , зато не опро
кинулся, nогибли единицы . Оба 
самолета были волгоградской 

nроnиски и с волгоградскими 

экипажами, причем январский 

«ТУ7> не имел Свердловск мес
том посадки. летел по другому 

маршруту, но нашел Свердnовск 
местом nогибели. А говорят, буд
то снаряды не nоnадают в одну 

воронку. Еще как nоnадают/ 
За внешним сходством обна

руживается и сходство мотива

ционное , причинно-сnедствен

ное. Даже в случаях, когда ка

тастрофы абсолютно разнотиn

ные, наnример взрыв цеха и 

авиакрушение, то и у них не

пременно общая подоnлека. За 
каждым ЧП ·обязательно ищw 
контору , которой до аварии не· 
выгодно было зкnадыва'rь интел
лект . tиnы и среДётва в безопас
ность, а после аварии выгодно 

выгородить себя и подставить 
nод удар соучастни ков. 

Наша экономика мелко наре
зана на отрасли, и nотому ве

домств - соучастников во вся

кой трагедии бывает по несколь
ку, ну уж не меньше двух . Так 

было, наnомню, 4 октября 1988 
года : производители страшней
шей взрывчатки - гексогена -
закидали его в вагон так, как 

если · бы отправляли картошку, 
а на сортировочной станции же
лезнодорожники обращались с 

оnасным грузом еще бесшабаш
нее, будто со щебенкой . Обоюд
ная хаnатностt .. , жуткий взрыв, 
четверть миnлиарда убытков. 
Первый заместитель министра 

путей сообщения Г. М. Фадеев 
на удивление охотно раздавал 

интервью , в которых, скупо по

nеняв на нарушения своих под

чиненных . целые тирады гнева 

обрушивал в адрес отnравите

nей гексогена . Ни слова о том , 
что мин~стерство ничего не де

лало для модернизации самой 
загруженной в Евроnе сорти ро
вочной станции, что режим ра

боты тех же дежурных no пар
ку nрибытия такой, nри котором 

человек вынужден в иные часы 

принимать по одному решению 

в каждые девять секунд . как 

комnьютер, что за отсутствие 

нормативов no обработке с~ста
вов дежурной тоже кто-то из 
руководства МПС должен отве
чать перед законом. 

Отвечала же перед законом и 

nродолжает отвечать сегодня 

(уголовное деnо, которое Сверд· 
ловекий областной суд nризнал 

грубо состряnанным , nередано 
коллегии Челябинского суда) 
одна дежурная no nарку nрибы
тия . Представители же обьеди
нения «Кристалл~. отправляв
шего гексоген, были на суде 
свидетелями и все недоумева-

ли , чего же нас-то дергают . 

Они тоnt.ко на суде уз-
нали, что ест~> , оказывается , 

на свете международные nра-

вила перевозки опасных гру-

зов, которые в десятки раз 

строже и nродуманнее наших 

ГОСТов, разработанных.. . кем 

ПОЧТА РЕДАКЦИИ 

бы вы думали? Разработанных 
самим же НПО «Кристалл». 

Производитель пораха запи-
сывает в ГОСТ, что nopox не 
рискованно возить в вагонах из

nод смерэшегося угля . КГБ сам 
пишет закон, оnределяющий , что 

ему дозволено делать. а что нет. 

Нас погубит ведомственное нор
мотворчество, основанное не на 

здравом смысле , а на удобстве 
уnотребления в личных целях . 
Когда-нибудь необременитеnь
ньlй за кон обязательно ударит no 
его создателю. Как хранить, как 
переносить, как правильнее ис

пытывать взрывчатку - все это 

решают сами ее изготовители. 

И я имею основания быть убе
жденным, хотя официальными 
данными расследования с жур

налистами поделиться никто не 

nосчитал нужным, что эксnери

ментальный цех взрывчатых ве

ществ под Асбестом взлетел на 
воздух 1 ноября П!)Ошлого года 
как раз не вопреки, а в строгом 

соответствии с «удобным» 
ГОСТом. 
Иногда складывается впечат

ление, что люди в нашем глубо
ко деформированном обществе 
различаются не по отношению 

к средствам производства, не по 

nолу или языку, а по nринад

лежности к той или иной отрас
ли . И порой начинаешь разговор 

с интеллигентом зрелых лет, ус

тавшим и не очень здоровым, 

а к концу беседы все личност-
1 нь е nриметы уходят на второй 
план, и перед вами остается 

тол9ко nредставитель ведомства, 

производящего самолеты , один 

из которых сутки назад разбил
ся. Так было год назад, в лю

тый январский мороз, когда во· 

енные ходили по nолю среди 

остатков «ТУ-1 34», сносили в 
кучу кто портфель , кто разби
тую коляску, а кто оторванную 

человеческую руку, а начальник 

отдела эксплуатации авиацион

ного научно - технического ком

nлекса (nо-старому КБ Туполе
ва) Анатолий Семенович Керсов 
грел в нашем q:журнаnистском~ 

микроавтобусе отмороженные 
ноги и убеждал газетчиков, буд
то «ТУ-134» - надежнейшие из 
самолетов , а если и упало за 

год пять таких машин , то виной 
тому одни только неумеnые nи

лоты, относящиеся к АРУГаму 

ведомству. И будто бы не было 
за окошком «Рафика~ жутких 
свидетельств катастрофы. 
Ужас, до какого абсурда мо

жет доводить слепое следование 

интересам своего nрофессио
нального цеха. Ведомственность 
в нас вьедается nодсознательно, 

хочешь ть1 того иnи нет. Продав
цы рьяно бросаются защищать 
тружеников nодеобок и nриnае
ка, nартийные работники гото
вы стереть вас в порашок nри 

маnейuJем ~амеке на заnятнан

ную «честь и совесть эnохи~. 

И даже ученые, для которых, 

казалось бы , nревыше всего 
должна быть истина и ничего, 

кроме истины, и те давно разь

ехались по ведомственным квар

тирам. Меня сразило сообщение 
об «изобретении) Уральского от
деления Всесоюзного научно-

исследовательского института 
железнодорожного трансnорта. 

Они предлагают заменить шлаг

баумы на nереездах этакими 

массивными стальными плитами, 

которые станут сами собой воз
никать на nути машин nри nри

ближении nоездов. «Но ведь ав
томобили будут разбиваться в 
лепешку», - говорят этим уче

ным. «Зато сохраним подвиж
ной железнодорожный состав7>, 
- звучит в ответ. 

О замене шлагбаумов плита

ми свердловекие журналисты уз

нали из уст заместителя минист

ра путей сообщения Н. С. Ни-

китина на пресс-конференции 

по факту аварии на nepeгotte 

Косулина - Свердловск 10 но
ября 1990 года , nомните: пере
по.лненный автобус, электричка , 
товарняк... К катастрофе сказа
лис~ nричастными сразу четыре 

ведомства - железнодорожники . 

Минавтодор, ГАИ и Минавто
транс . Подсуетившись и оnере
див других «соучастников», МПС 
nозвало газетчиков и доказыва

ло им, что во всем стопроцент

но виноват шофер автобуса, при
надлежащий к Минавтотрансу. 
Замминистра Никитин зачитал 
нам проект технического заклю

чения , который составили сами 

железнодорожники и с которым 

согласились уже ГАИ и Минав
тодор , но не согласился Минав
тотранс. Мы выслушали текст 
и удивились : «Николай Степано
вич. в вашем техническом за

ключении действительно не ска

эачо о том, что шлагбаум к мо
менту аварии уже вторую неде

лю не перегораживал перееэ

да?7> - «Зачем об этом шлаг
бауме писать, дался вам этот 
шлагбаум, действовали ведь дру

гие сигналы оповещения, шофер 
обязан был остановиться», -
сердился замминистра. . Он 
очень не хотел , чтобы в доку
мент, который станет ра ссматри
вать правительственная комис

сия , вошел факт головотяnства 

его подчиненных. Автотрансnорт

ники же, напротив, напирали 

только на то, что шлагбаум был 
сломан, nредnочитая не вспоми

нать о nрестуnной расхляf,/анно
сти водитеnей тех же автобу
сов. Кто кого передавит ... 

Кстати, о работе правительст
венных комиссий. Будучи со
ставленными из руководителей 

отраслей, они nредставляют 
nример состязания по перетяги

ванию каната: всяк ищет аргу

менты в свою nользу и комnро

мат nротив соnерника. Замnред 
того иn и иного Совмина, воз
гnавl\яющий обычно nравитель
ственную комиссию, чаще nред

nочитает, не ввязываясь в спор 

о главном виновнике, брать на 
себя координацию действий по 
ликвидации последствий ката

строфы. А ведомства лаются . 
Прочитал в газетах об аварии 
на станции Ельникава между 
Курском и Белгородом и узнал 
знакомую по свердnовским ка

тастрофам ситуацию: железно
дорожники доказывают, что ци

стерна со сжиженным газом. рва

нула сама по себе. а отправи
тели nponaнa поддерживают 

другую версию, согласно кото

рой состав не был nолностью 
оттянут железнодорожниками на 

боковой путь и последняя ци
стерна остаnась на основной ко
лее. Постыдное преnиратеnьство. 

Еще задаешь себе вопрос , по
чему так сильно достается ~ен

но Свердловску? Может, как раз 
из-за того, что к Свердnовску , в 
самый центр России, стекаются 
все трансnортные реки? Или no 
той причине, что представлено в 

нашем мощнейшем индустриаль

ном центре все великое множе

ство ведомств, и они по очереди, 

в соотве-rствии с теорией вероят
ности, ошибаются? 

... Недавно мне опять позвони
ли из Богдановича, ну, те самые 
товарищи, которые пророчиnи 

аварию на станции Косулино, в 
глухом пересечении ее горnови

НЬI. Знают о тамошних рельсо
вых nерепадах и о лукавстве nу

тейцев уже все, вплоть до зам

министра путей сообщения. я 
лично ему об этом рассказал. И 
ни-ч~го/ 

Дмитрий УСАЧЕВ, 
наш соб. корр. 

Свердловск . 

Москвичи, 
жуйте 

салями! 
Широкий резонанс в Крас

нодарском крае поnучило не

давнее обсуждение Россий
ской чрезвычайной комисси
ей по nродовольствию воnро

са о препятствовании со сто

роны руководства Кубани по
ставкам в столицу nродуктов 

Гlитания. Причем если сами 
кубанцы в конфликте между 
Москвой и Краснодаром за
няли позицию стороннего на

блюдателя. то руководство 
края во главе с председате

лем крайсовета Н. И. Кондра
тенко устраивает массовые 

антироссийские кампании. 

С nодачи крайсовета мест
ная npetca буквально запест
рила всевозможными заявле

ниями кубанцев о «бесnре
цедентной nроработке и тре
тировании~ председатеnя 

крайсовета со стороны рvко
водства России . А газета «Ку
банские новости~ на днях 

первую поnосу открыла мате

риалом с довольно мрачным 

заголовком «Демократи я по 
Ельцину или нессталинизм в 
действии?». Несколько цитат 
из него заслуживают особого 
читательского внимания: «Мо
сквичи, как известно, имеют 

возможность выбирать мяс
ные продукты по' вкусу : вен
герскую или израильскую ку

рицу. кубанскую сухую кол

басу или австралийскую ба
ранину . американскую тушен

ку или немецкую ветчину, а 

то и финскую салями, о ко

торой многие из нас и не 
слыхивали. Нам же nредо
ставляется право выбирать 
между субnродуктами второй 
категории (внутренности впе
ремешку с рогами и копыта

ми) и когтистыми, разлаnис

тыми бройлерами». 

А в качестве итога выдает
ся уж совсем бравый пас
саж: «Вот вам демократия и 

свобода. о которой не устает 
заявлять россиянам демократ 

Б . Н . Ельцин». Вот уж , дей

ствительно , это могло пока

заться смешным , если бы не 
· было так грустно. И nодло. 

АнАреА ИВАНОВ. 

Коммунистов 
стало 

меньше 
Численность членов КПСС 

енизиnась в Братске на две 
с лишним тысячи человек, и 

теперь на душу населения 

приходится 0,035 коммунис
та. Два года назад этот nо
ка9атеnь составnял 0,044. Лю
бопытно, что когда эта ин
формация nоивилась в мест

ной газете, читатели заброса
ли редакцию вопросами: ка

кова же в таком случае пре

дельно допустимая норма 

концентрации коммунистов? 
сСнбмнформD. 

Тепло 
без дыма 
и копоти 

Необычную теnловую стан
цию получит в скором буду
щем ярославский совхоз 
«Горшиха:». Не nонадобятся 
ни газ, ни уголь - тепло пой· 
дет в дома и теnлицы из зем

ньlх глубин . 
На территории колхоза, на 

двухкилометровой глубине об
наружен водоносный гори
зонт горячей воды с темпе

ра rурой 68 градусов. Заnасов 
тепла в подземном озере, 

nростирающемся от Яро
славля до города Буй Кост
ромской области, хватит, что

бы сотни лет питать rысячи 
nодобных станций. 

А. ПАВЛОВ. 

ЗЕМЕЛЬ:НдЯ РЕФОРМА для <<ГАЛОЧКИ>>? 
С 1981 года я, урожденный в 

Москве , явnяюсь по сути сель
ским жителем , а крестьянином 

стать не могу. Мешают. Не буду 
опис1>1вать все мои мытарства, 

связанные с выбиванием земли 
под строительство дома . Имея. 
nостоянную nодмосковную nро

nиску, я все же для Одинцов
ского горисnолкома был непол
ноценным кандидатом на зем

лю, так как я не являлся работ
ником сельского хозяйства в 
nолном смысле слова. Я клуб
ный работник , баянист и затей
ник. Но к сельскому хозяйству 
тяготею . Окон~ил курсы nчело
водов. давно занимаюсь этим 

делом . Хотел бы поставить его 

на более широкую основу. А 
живу на участочке в три сотки. 

да еще с соседями. И вот nо

nучил я разрешение, наконец , в 

1988 году на строительство до
ма, и дали мне 15 соток земли. 
Я заложил фундамент, а также 
поднял участок на 40 сантимет
ров (навозил земли 100 с лиш
ним машин , несколько тонн тор

фа и навоза) . Рядом с моим уча
стком была свободная земля. И 
на нее дали разрешение для 

строительства еще двоим . Они, 
правда , не спешили ни строить

ся , ни землю возделывать . Но 
вот прошел внеочередной сьеэд, 
на котором было решено не ог
раничивать в размерах участки 

земли для тех, кто желает ее 

возделывать. И я написал заяв
nение в исполком Введенского 
сельского Совета с nросьбой 

отвести мне рядом лежащую зем

лю. Но на сельском сходе мне 
ясно дали nонять, что раз эту 

соседнюю землю уже отвели ко

му-то , то мне отведут еще где-то 

в другом месте. В общем поnу
чается так : «Баня - через доро

гу раздевалкаJ>. Сельский Совет 
сейчас вроде бы экономит зем
лю, а потом выяснится, что такая 

экономия никому не нужна . По

судите сами: из 15 соток одна 
сотка ушла под дом, 0.5 сотки -
под скотный двор с хозяйствен

ным сараем , где можно будет и 

постругать, и инструмент дер

жать. Я давно держу nчел, и мне 
нужно разместить где-то омша

ник, а также насыпной погреб . 
Где-то нужно разместить пасеку 
так, чтобы nчелы не бесnокои
ли животных и соседей. Я уже 

не говорю, что должен быть ого
род. И между строениями долж
но соблюдаться какое-то опреде

ленное расстояние , во всяком 

случае между домом . скотным 

двором и омшаником . Вот и су
дите сами, что 15 соток значат 
для сельского жителя . 

До каких пор будут управлять 
сельскими Советами люди. живу
щие в городских квартирах и ни

чего поэтому не понимающие в 

·сельских пробnемах? Эти люди 
дают в деревнях участки под 

строительство дач всяким блат
ным . За услуги лично себе . П ы

таются экономить на сельском 

жителе , для того чтобы хватило 
нужному человеку. Блатной ве
сти сельское хозяйство не будет, 
он в деревню отдыхать едет. А 
сельский житель со своими 15 
сотками не очень-то далеко шаг

нет. Потом , когда кончится так 
называемая земельная реформа, 
выяснится, что пользы она при

несла мало, но земля ушла, роз

дана кому попало, переиначивать 

уже поздно. 

ЮрнА ПАТАКОВ. 
Одинцовекий р-н. 

.----БИЗНЕС-ПАНОРАМА--~----------------------~ 

До лучwих 
времен 

- Я никогда не уезжал из 
Москвы с таким тяжелым чув
ством, -- заметил, nрощаясь, 

Ульрих Феттер, руководитель за
t~адногерманской фирмы «Ша
удт7>, которая входит в крупн1>1й 

машиностроительный концерн 

<rКербер АГJ> . 

Понять его можно . Несколько 
десятков лет фирма поддержи
вает связи с нашей страной. 

Еще nоnгода назад У . Феттер с 
оптимизмом смотрел на пер

спективы сотрудничества с со

ветскими предприятиями, к не

удачам относился философски, 

полагая, что в любом деле 
есть свои взлеты и падения. К 
nоследним он относил крах сво

их nланов на установление ко

операционных связей с Литвой. 

Тогда ему неведома была разни
ца между литовским и союзным 

рынком, а весь Союз он назы
вал Россией. Сейчас господин 
Феттер это различие ощущает 
че гко, но ответа на с вой глав

ный вопрос - с кем же ему 
сотрудничать? - не находит. 
Обьем производства советско

го машиностроения за послед

ний год заметно упал. Коопера
ционные поставки уже не соот

ветствуют договорам ни по ко

личеству, ни no качеству. О 
закуnкак германского оборудо
вания советскими nредприятия

ми говорить не nриходится 

нет валюты . 

По мнению Феттера, с тех пор, 
как в Советском Союзе внешняя 
торговля была децентрализова
на, в области заключения но
вых сделок начался застой. 

Фирмы ФРГ сравнительно бы
стро убедились в ненадежности 
платежей со стороны советских 

предприятий . Поэтому новые 

контракты в данный момент зак

лючаются лишь в тех случаях, 

когда Внешэкономбанк СССР 
гарантирует финансирование , а 

федеральное nравительство 

ФРГ предоставляет соответст
вующее поручительство. Репу
тация Внешэкономбанка среди 
западных фирм все еще остает-

ся высокой. Чтобы сохранить ее. 
банк весьма скупо предоставля
ет такие финансовые гарантии. 

5 миллиардов марок , которые 
ФРГ nредоставила Советск,ому 
Союзу nетом прошлого года в 
качестве нецелевого кредита, б;.l
nи израсходованы исключитель

но на то, чтобы оплатить немец
ким nартнерам накопившився 

долги Кредит исчерпан, задол
женности появилис~> новые. К кон
цу сентября они уже составили 
1 ,5 млрд. марок. Эта цифра не 
учитывает nлатежи восточным 

землям , ранее находившимся 

на территории Г ДР. 

При реальном, с точки зре-

ния немецких финансистов, nе
ресчете переводного рубля на
ша страна должна выплатит~> 

поставщикам из этих земель бо
лее 10 миллиардов марок . Что
бы экспорт в Советский Союз 
не прекратился, Бонн вынужден 
цавать им особые гарантии, что 
на практике выnивается в сто

процентное одностороннее фи
нансирование. 

В сложившейся ситуации мно
гие фирмы ФРГ. ранее стре
мившиеся освоить потенциально 

огромный , но непонятный им 
советский рынок , обращают свой 
взор на бывшую ГДР . Поnуче
ние прибыl}и там для них не ме
нее nроблематично, но зато си 
туация nредставляется более 
предсказуемой. «ШаудтJ> также 

взяла под свою опеку не-

сколt.ко бывших nредприятий 
Г ДР, но полностью порвать с вя
зи с нашей страной nока не ре

шается. Они сейчас замороже
ны ро лучших времен. Ульрих 
Феттер уверен , что легче сохра
нить достигнутое , чем п отом вс~ 

заново созда ватt. . Надежда на 
лучш·ие времена остается . Мо-
жет быть , поэтому и глава кон
церна «Кербер АГ» Курт Кербер 
еще нз отказался от своих пла

нов создать в Москве универ
ситет для подготовки совет

ских менеджеров . 

Сергей ДЕНИСОВ. 

ВАЛЮТНЫЕ ОПЕРАЦИИ 
В КУЗБАССЕ 

СП могут открывать теперь сче

та (расчетные , ссудные , ва
лютные) и пользоеат~>ся иными 
услугами в новом круnнейшем 
регионалt.ном коммерческом 

банке - <rКузбасспромбанкJ> (Ке
мерово). Он nредоставnяет кре
диты на экспортно - импортные 

поставки. проводит конверсии 

валют. 

«СЕЙКО ЭПСОН КОРП» 
ИЩЕТ ПАРТНЕРОВ 

Свое представительство в 
Москве открыла яnонская фир
ма «Сейко эпсон корп» Одно· 
временно на ВДНХ концерн 
«БУТЭКJ> открыл в nавильоне 
4.·МашиностроениеJ> постоянную 

Вl·lставку - салон по продаже 

ко~~пьютерной техники «Сейко 
эпс(.' н» за рубли. Японская фир
ма и.•цет в СССР партнеров no 
сборкt.>, а затем nроизоодству 

принтер ов no ее технологии (ре
ализация за рубли) . а также для 
организа4tии сервисной сети сво

ей nродук~,•ии. 

cXbiOII .ЕТТ -ПАККАРДJJ 
РАЗВО РАЧИВАЕТСR 

«Хьюлетт - Паккард» nоста-

вила диагно.~тическое обору-
дование для с,,рдечно - сосуди

стых эаболева ний детской го

родской больн,ицы Нижнего 
Новгорода. Фир~~а намерена по

ставить в 1991 г. компьютерное 

оборудование для САПР на сум
му 200 тыс. долла~юв. а в даль

нейшем расшириТL• nроизводет

венную кооперацикJ (выпуск 
медицинских nрибо, ров, nери
ферийных устройств. ) с оборон
ными заводами Росс~. и. 

АМЕРИКАНЦЫ НА У РЕНГОЕ 

Фирма «Камко» соц\ала СП 
по интенсификации добъ -1чи из 
нефтяных и газоконде,'1сатор

ных скважин на Уренгое (За
падная Сибирь) совмесп ю с 
«Тюменгаэтехнология» и « Урен
гойгаэдобыча7>. СП nлан• ~рует 
ежегодно обрабатывать 1 00-
120 скважин с помощью ,_,вух 
американских бригад (по 12 че
ловек) по вахтовому методу и 
двух американских установо~ ' . 
«Камка» обязалась nривnе
кать любые третьи фирмы для 
решения задач СП. 

-пат в приrраничнои зоне 
В ответ на сообщение, которое 

проэвучало на брифинге в уп
равлении КГБ по Амурской об
nасти из уст его шефа Владими

ра Шлыка , кое-кто из коллег в 

знак восхищения nоднял боль
шой палец вверх . О чем речь? 
О некоторых итогах кампании по 
обмену ·советскИх дензнаков! 
Три дня реформы обратили в 

тлен, 'как быrtо~ еt>общен рее 
се, около 10 милл'ионов совет
ских рублей в китайских горо
дах Хэйхэ и Харбин . 
Так вот , nрезидентский Указ, 

по зоркому наблюдению амур
ских чекистов, вызвал настоя

щую nанику на черных рынках 

сопредельной территории. Ки
тайские держатели советских 

дензнаков прямо в день обнаро
дования Указа выбросили в про
дажу у себя дома подлежащие 
обмену крупные куnюры, отче
го курс рубля (и без того, к сло
ву, хилый) моментально уnал с 
4,5 до 1 О рублей за юань. Од
новременно с этим находящиеся 

в Бла говещенске китайские ту

ристы начали nродавать 50- и 
100-рублевые денежные знаки 
nрямо на улицах, в магазинах, 

ресторанах и кафе, говорилось 

на брифинге, Отмечались несд
нократные поnытки китайских 
граждан расплатиться де!iьгами. 

иэьятыми из обращения . Затем 
те, кто не успел продать или об-

менять ставшv.е хламом крупные 

ку пюры, стали демонстративно 

обклеивать деньгами с профилем 
Ленина находящиеся в округе 
Хэйхэ автобусы с советскими 
туристами , разбрасывать их в 
общественных местах. Денеж
н;:tя акЦI!Iя ,.. /<ЭК f:J<aЭ<yl Шлы~,. 
nривела к разорению многих 

дельl\08 , владевших значитель

ными СУММЗМИ \• НаЛ\1'iНЬIХ t\7" Oi" 
100 тысяч до 1 миллиона руб
лей. В настоящее время , доба
вил он, обращенvщ советских де
нег на «черных» рынках Харбина 
и Хэйхэ nарализовано, держате
ли советских дензнаков напуга

ны распространяющимися слу

хами о якобы nредстоящей в 
СССР nолной денежной рефор
ме и стремятся избавиться от 
советских денег nутем тотальной 

скуnки товаров на советском 

рынке (каких именно - загадка , 
ибо nрилавки в том же Благове
щенске nусты). 
Что ж, коли и в самом деле 

удалось подкосить контрабанд
ньlй рубль - сердечнее , как го
ворится, мерси. Миллионы, блуж
дающие за границей, нам и са
мим нужны. Между тем блестя
щая финансовая операция обора
чивается сегодня нежданным бу
мерангом . На границе как на 
границе. Здесь одно из двух: 
торгова т ь или строить укреnрай

оны. Обе стороны , вкусив гарь-

кие плоды сравнительно недавней 

конфронтации , твердо вь; Fiоали 
nервое и за несколько по, - ~д 

них nет немало сделаnи, чтобы 
превратит~> соnредельные терри

тории по обе стороны реки в зо
ны свободного nредприниматель
ства, взаll'много делового парт

нерства. Сегодня этим связям 
нанесен удар. На многих nред

приятиях Амура, возникших как 
раз на волне новых экономичес

ких отношений с напористым со· 

седом (решившим. к слову , со 
своим миллиардом населения не

досягаемые для нас проблемы 
потребительского рынка) , при
ходипось слышать схожие суж

дения : не желают партнеры пос

ле nередряг с Указом слышать 
nри заключении коммерческих и 

иных сделок о наших деньгах 

любого достоинства , идти на 
соэдание совместных nредnрия

тий, в которых бы осноэой для 
взаиморасчетов служили совет

ские дензнаки. 

Патовый характер возникшей 
ситуации очевиден. Мы непред
сказуемы и , стало быть . как 
партнеры в деловом мире нена

дежны. И не только , вnрочем. для 
братьев-китайцев , но и фирм 
Японии, Южной Кореи. Гонкон
га ... 

НикоnаА БЕЛЫй , 
наш соб. корр . 

Благовещенск. 

ПРОВЕРЬТЕ ПРАВИЛЬИОСТЬ ОФОРМЛЕНИЯ 

АБОНЕМЕНТА! 

На абонементе должен быть проставлен оттиск кассовой 
машины. 

При оформлении nодnиски ' (nереадресовки) без I<ассовой 
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подписчику с квитанцией об оnлате стоимости nодnиски 
(nереадресовки) . 
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для переадресования издания бланк абонемента с доставоч
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чиво, без сокращений, в соответствии с условиями, иэложен

·ными в каталогах Союзлечати. 
Заnолнение месячных клеток при 11ереадресовании изда

ния , а также клеткн .:ПВ -- МЕСТО» nроизводится работни
t<ами предприятий снязи и Союзпечати . 
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товый. ящик с 1 марта. 
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сtгеитстваnt «Союзпечать)) о беспрепятственном офорnшении подписки. 

Подписная цена на ntеслц - 1 руб. 75 ноп., на 10 /\lесяцев - 17 руб. 50 коп., на год -
21 руб. Индекс 50202. Адрес: 109316, Москва, Волгоградский проспект, 26. 

Телетайп 111168 нлавнш. Телефакс 230.20.31. Телефоны: 270-11-85, 270-09-67 , 
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ВСТРЕЧА АЛЯ ВАС~~-----------.... -----~ 

ТАТЬЯНИН ДЕНЬ 
о По своему непрот( .:>ренному пути 

которую 

в живоnиси 

американские следует художни· ца, 

искуG<:твоведы t-J ·,·азвали одной из самых 

звезд сов реме~· -iНОй советской живописи 
ярких 

В немыелимом nируэте nарит 
на нееидимой nроволоке над 

застывшими в коллапсе «цените
лями nрекрасного» суnерреаль
ная , суnерземная <~:цирка чка:!> . 
Так , кстати , и называется этг 
живописная работа, ставша я 
как бы фирменным знаком х 'f· 
дожницы . Не случайно име~ IHO 

она воспроизведена на nла 1 <ате 
к ее nереанальной выставкr , 8 
Центральном Доме худож• .~~ка. 
«Проволока» Татьяны Наза-

ренко натянута на П( lследнем 
этаже_ жилого дома , чrr 0 на сто
личнои улице Неж,r 1ановой _ 
nрямо nротив церкви Вознесе
ния . Там , в солнечн ой набитой 
ВСЯКОЙ nестрой ВС' ~Ч~НОЙ мас-
терСКО~, заста вле~ 1ной и заве-
шеннои холстами и керамикой. 
можно заnросто р .стретить и ту
рецкого nосла , и . .<олоритную ба
бушку с рынка . 11 1менно там сле
дует по свое~>' iy невидимому 
nути в живоn• ;~си художница 
которую авто• ритетные амери~ 
канские иску ествоведы назвал и 
недавно одно• й из самых ярких 
звезд соврР "менной советской 
живоnиси. 

и что п , 
зрадоксально: одни 

тотально бла гопо

удожником, имеющим 

)Омный успех на За
работы покупают за 

считают ее 

лучным х· 

сейчас огr 
паде (ее 
фунты и 

рей щи к~-< 

Света) , 

доллары лучшие «гале

:1> Старого и Нового 
другие же убеждены , 

заренко - духовный дис-
что На 
сидент 

терриf 

кого 

гонял 

в совживоnиси , <~:инфант 

•ль» соцреализма . Из тех , 
в семидесятые гоняли-за

и , корч евали - выкорчевы-

но - жив куриllкаl Вый
выпрямиться, пробить ас-

· •ьт навязанного «андеграун

.~ ... Оказалось , не у всех аван
~рдистов хватило на это и ду

.а, и сиn, и , к сожалению, та-

1анта ... У Татьяны хватило. И на 
jвух сыновей тоже. 

- Тат .. яна Григорье1на, аа-

ша знаменитая картина сКазнь 
народовольцев» была удостое
на премии Московского комсо· 

мола 1 1972 году. Затем первая 

премия на 1 Международном 
кон курсе молодых художников 

в Софии, у~астие в 1ыстав ках 

11-севозможного ранга... Такое 

pa Hnde официальное признание 

говор ит о благоnолу~ии творче· 

скоi4 суд~обы? 
- 'lолько на nервый взгляд. 

Ведь рядом были работы , тщет
но ждавшие своего часа на nре

словутых nолках . заnрещенные 

и снятые с выставок сурqвы ':"и 

к9миссиями. Например , «Пуга

чева:!> дважды снимали с уже 

nодготовленной экспозиции. Вся
кое было. 

- Ну, .а сеАчас - лег~е ста· 
ло, труднее? 

- - Художником быть всегда 
не легко . Конечно . сейчас время 
з амечательное . Необычные , про

сто фантастические возможно
сти открылись nеред художни

ками. Пиши . что хочешь. вы
ставляйся , где хочешь , nродавай , 

кому хочешь. В общем , свобода 
безграничная . 
Когда я всnоминаю прошnые 

годы. все эти выставкомы, сnря

танные в закуток работы - что
бы не видели сверхбдительные 
члены комиссии ... Тошно стано
вится . 

Но все не так однозначно. Я 
убеждена : чем труднее у худож
ника условия, тем он изощрен

нее, интенсивнее работает. Если 

же ему воздаются все блага -
прекрасные мастерские. много 

денег (это проверено многократ
но !) , то , как правило , nриходит 
творчеству конец. 

- Но я вижу перед собоА яр· 
киА обратныА пример. В ~ем 

тут дело? Может быть, в том са· 
мом детстве, откуда мы родом? 
С каких лет, например , вы ри
суете? 

- В одиннадцать я посту-
пила в Художественную школу 
имени Сурикова , что наnротив 
старой Третьяковки. Так что 

n рофессионально пишу с этогЬ 
возраста . А до этого . как и все 
дети. В семье никто не рисо

вал , только дедушка . Отец -
военный , мама - врач . А воспи
тывалась я у бабушки, которой 
обязана очень многим. Именно 

она изображена на триптихе 
«Жизнь~. и не только там. 

- Татьяна Григорьевна, на 
многих ваших работах перед на

ми проходят красивейш ие угол· 

ки староА Москвы . Например, 
картины «Церковь Вознесении», 
«Улица Неждановой», «двор в 
Неопапимовском переупке», 
«Московский дворик». МоЖно 
побиться об заклад, что вы ко· 

реннаА MOCKIИЧKII .. . 

- И не проспорите. А вырос
nа на Плющихе. Это мои люби
мые места . Потом , nравда , их 

перестроили, и теnерь нельзя 

узнать все эти nереулки. Сей
час живу на улице Неждановой. 
и кажется, что это всегда. Ну, 
а в Подмосковье - это места 

nод Малаховкой и Быкове, где 
мы много лет nодряд снимали 

дачи. Там приходилось работать , 
хотя я не nишу обычно пейзажи 
с натуры. 

- Как долго вы работаете над 
картиноli? 

- По-разному: от нескольких 
дней до нескольких месяцев. 

- А скажем , «Пугачев»? 
- На эту работу ушло , кажет-

ся, полгода . Обилие историче
ского материала требовало осо
бенной концентрации. Вообще 

время для меня сейчас понятие 
относительное - когда вырыва

юсь на три часа в мастерскую , 

то для меня это то же, что для 

другого целый день. Работаю не 
отрываясь , пытаюсь сконцент

рироваться над тем. что уже за

ранее обдумала . 
- д что помогает в работе? 
- Неудачи. Если есть раз-

дражение , стресс, недовоnьство 

собой , то хорошо . Если nогода 
прекрасная , все отлично , я сча

стлива, то . увы ... Вот наnример 
- зимой я еду на лы жах. Ар
кое солнце, белый снег - мне 

не хочется ничего писать , хочет

ся просто сьезжать с горы и 

наслаждаться жизнью. Ведь ка
ждый человек (как у Толсто
го?) счастлив одинаково . а не
счастлив каждый nо-своему. Не 
могу забыть пожилую женщи

ну, заnла кавшую на выставке 

nеред картиной «Счастливая ста
рость» . У нас с экскурсоводом 
тоже , надо сказать , тогда слезы 

навернулись. 

Важно - люди начинают 
задумываться: а какой была их 

жизнь 7 И была ли она вооб
ще? Имnульсом служит то. что 
создано тобой. Это ли не на
града художнику? 

- Безусловно, :tти работы -
так же, .как и ужасающий na· 
ноптикум о:МузеА революции» -
заставляют размышлять. На них 

мы видим наших сограждан, на

ших современников, и становит· 

ся просто страшно. Узнавать се

бя 1 3ТОМ зеркале очень не хо· 
чется . Некоторые посетители вы· 
ставки териютси: сНеужели мы 
такие - ~удовища и монстры?» 
Женщины даже обижаются ... 

- Что делать - люди зачас
тую некритично относятся к се

бе , наnрасно себя идеализируют. 

Я очень хорошо nомню , как nо
други моей мамы возмущаnись 

моими работами: «Какой ужас ! 
Где она взяла таких безобраз
н ых, толстых женщин!». А мне 
было неловко сказать : «Тетя 
Маша, да это же вы!» 
Так что люди видят себя с о

вершенно nо-другому, и худож

ник здесь объективнее, хотя зто 
и может быть кому-то неnрият
но. 

- Интересно, а как бы вы 
сами опредепили свой художест· 

венный принцип? 
- Не знаю . У нас все время 

господствовал термин «социа-

листический реализм» , коlо-
рый , по-моему, безумно бес-
смыслен . А реалист, nотому что 
меня интересует реальность . 

Мне скучно писать ирреальные 
вещи . Хотя были моменты , когда 
я пробовала сделать что-то дру
гое . Но зачем себя насиловать 7 
А гротеск ведь не только в ли-

Разбой на «стальных магистралях» 
В прошлом году на железных 

дорогах России зарегистриро
вано более 37 тысяч краж в 

круnных и особо круnных раз
мерах . Это на ВО nроцентов 
больше, чем за nредыдущий год. 
Масштабы хищений настолько 
огромны, а беспорядок и безот-
ветственность nриняли такой 

характер , что недалек день , 

\ когда начнут похищать целые 
эшелоны. 

Почти половина воров , пой
манных милицией, оказались 

работниками МПС и ... охранни
ками ВОХРа . 
По существующим nравилам 

железная дорога фактически не 

отвечает сегодня за сохран-

ность перевозимых грузов . 

Сложилась совершенно дикая 

nрактика , когда железнодо

рожники принимают под охра

ну не груз, а пломбу и отвеча
ют именно за ее сохранность. 

А ведь еще nять лет назад им 
были nредложены пломбы-за

nоры , которые нельзя ни под

делать , ни «nодвесить». Одна
ко руководство МПС никак на 
это не nрореагировало. Оста
лись без внимания nредложения 
транспортной милиции и о дру
гих более надежных средствах 
технической защиты грузов и 

контейнеров . об усилении про-

nускнаго режима , ограждении 

и освещении контейнерных пло

щадок и грузовых дворов. 

Стоит ли удивnяться тому, на
сколько вольготно живется раз

бойникам на стальных магист

ралях России! Ежесуточно на 
круnных железнодорожных 

станциях их манят к себе томя

щиеся в ожидании выгрузки 

40- 60 тысяч вагонов и 60- 80 
тысяч контейнеров. Причем ка
ждый третий из них - с nро

дуктами и товарами широкого по

требления . 
ЮриА РЕШЕТНИК, 

сотрудник пресс·сnужбы 

МВД РСФСР . 
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гературе (наnример, у Салты
кова-Щедрина) завоевал право 
на жизнь. 

- ДаввАте назовем :tто <rгро
тескным реализмом». А по 

правде, самой вам не страшно 

среди таких сограждан? 
- Знаете, я наших людей в 

общем-то люблю. Мне их ч рез
вычайно жалко - они во мно

гом не виноваты . На земле они 
живут рядом со мной и должны 

быть все-таки счастливы. И бу

дут! А в это верю! 

- Художник, если он профес· 
сионап, нИкогда не замыкается 
в рамках своего ремесла. Его 
интересует музыка, другие ви

ды искусства, не так ли? 

- Конечно . Наnример. багра
во - черная картина «История 
доктора Фауста» наnисана не
nосредственно под влиянием му

зыки Ал~фреда Шнитке . Здесь 
тона красные, багровые, черные, 
белые ... Довольно страшная кар
тина - вся она для меня напол

нена музыкой Шнитке . А «Казнь 
народовольцев» написана под 

влиянием трилогии Давыдова . 

. Когда читаешь его книги . то 
ощущаешь , что все герои - дл я 

писателя близкие , родные лю
ди . Проникаешься этим чувст
вом . Так же - у Натана Эйдель
мана , который nисал о Пугаче

ве. Очень ценю такое личност
ное отношение . Даже иногда 
кажется , ч то на холсте вnрямую 

цитируешь какой-то кусочек из 

книги . 

- Наконец, последний 
рос: кого бы 1ы, Татьяна 

горьевна, назаали своим 

ным Учителем? 

в оп· 

Гр и· 

Гла1· 

- Для меня очень многое 
значили старые художники ран

него итальянского Возрождения . 
А конкретные учителя - Алек
сей Михайлович Грицай (так 
же , как Жилинекий и Коржев) , 
много дали мне в общечеловеч е
ском nлане . Они направили . о n
ределили мои размышления об 

искусстве . 

Вообще, видимо, не стоит 
ограничиваться каким-то одним 

наnравлением . Искусство цен
но в его движении, в развитии , 

в nротиворечиях. Застой насту

nает тогда, когда нет борьбы. 
Художественный nоиск , особен
но у молодых, должен иметь 

nраво на жизнь. 

... Я тихо закры ва ю дверь чу

до-мастерской. Татьяна остается 
у окна, вы ходящего на ту са

мую расnисную. точно игрушеч

ную церковь Вознесения, где 

когда-то крестили и меня . Иду 
и думаю: странно, точно чита я 

мои мысли , художница все ча

ще и чаще пишет этот чудесней

ший Храм . В разную погоду, 
nри разном освещении... Не 
будем же мешать: «циркачка» 
уже встуnила на туго натянутый 

волшебный канат. А осталось 

ей пройти, как пел nоэт, «все

го четыре четверти пути». 

Беседу вела 

Натапьw БОБРОВА. 

ВАЛЮТНЫЕ 

ДОМА 

ДЛЯ АРМИИ 
Фирмы ФРГ, Франции , Гре

ции , Финляндии, Турции , Юго

славии и из других стран гото

вятся nринять участие в конкур

се на строительство в кратчай

шие сроки и на самой эконо

мичной основе жилья для со
ветских военнослужащих, воз

вращающихся из Восточной Ев

роnы . Правительстас ФРГ выде
лило для строительства 7,8 млрд. 
марок. Финансирование будет 

организовано через банк «Кре
дитаншталь». Контролировать 
программу будет смешанный со
ветско - германский комитет. 

МАГАЗИНЫ 

<<РУССАРТ» 
Переговоры об открытии сво

их магазинов в Москве. Кали
нинграде, Магнитого рске и 
Львове nровела фирма «Рус
сарт~ . которая nредставляет ин

тересы около 50 фирм США. вы

пускающих бытовую электрони
ку и nродовольственные товары. 

Предлагает обучение бизнесу и 
/ бизнескультуре в США. 

-

Кооператив «ПРИВЭКС» 

приглашзет на работу: 
штукатуров, nлиточни-

ков , маляров, ~~отников, 

столяров-краснодеревщи

ков; 

снабженца; 

nрорабов, мастеров ; 
интерьерщиков (разра-

ботчиков и исполнителей); 
комnлексные сложивши

еся бригады отделочников. 

Р а с с м о т р и т: 
• предложения по 

снабжению строи-
тельными материа-

лами и механизиро

ванным инструмен

том. 

Возьмет в 
ар е н д у: 

• про изоодетвенное 
и складское помеще
ния , автомашину. 

Наштелефон 

387-04-34. 
-

Перед стартом. 

ttCOФJI ЛOPEHJJ В КОКННО 
Нет, знаменитая итальянская 

актриса про Кокино , наверное , 
не догадывается. И все же «Со
фи Лорен» там nроnисана дав

но. Живет о н а , как и все мы . И 
бедствует. Недавно на нее даже 
nокушение было. Пострадали и 

соседи: «Мадам Баттерфляй:!> , 

«Дон Жуан , «Джон Кеннеди», 
«Юрий Гагарин» ... 
Речь идет о розах, о замеча

тельном селекционере - л юбите

ле Николае Петровиче Тягуно
ве и варварских налетах - набе
гах на его единственный в nо

селке розарий. А совершают на

леты студенты сельскохо зяйст
венного институа, когда прихо

дит время в знак nризнательно

сти дарить цв еты своим препода 

вателям . 
Всnоминаю, как. не замечая 

катившихся по щекам сле з , рас

сказывал мне 77-летний неуто

мимый садовод о только что об
наруженных следах вандализма. 

Цветы жалел? Погубленные nло
ды своей кропотливой и вдохно

венной селекционной работы? 
Не только. Больше всего убива
ла его душевная черствость тех, 

кто безжалостно рвал , ломал, 
тоnтал. 

Чем чаще встречаюсь я с Ни
колаем Петровичем, чем больше 
nодробностей из его жизни уз
наю, тем сильнее убеждаюсь : 
сам того не п редполага я , он по

могает людям понять , каким мо

жет и должен быть человек. Н а 
первый взгляд, кажется стран

ным, что не ботаник. не агро
ном , а старейший преnодава

тель физкультуры Кокинекого 
совхоза - техникума стал изве

стным в Брянской области кол
лекционером роз . А я вижу в 
этом закономерное стремление 

к гармоничному развитию лично-

сти . Примерам своей жизни Тя
гунов как бы подсказывает мо
лодым: чтобы стать личностью. 
одного физического и умствен

ного совершенства недостаточ

но -- необходимо активноэ при
общение к красоте. 
На небольшом nриусадебном 

участке Тягунова--более двухсот 
кустов роз ста двух сортов Не
мыслимые расцветки , умоnомра

чительные заnахи. Когда прихо

жу к нему в розарий, когда на
блюдаю. как вдохновенно он, 
nотерявший неда вно раненую на 

войне ногу, работает, невальна 

всnоминаю nророчество Ф. М. 
Достоевского : «Красота сnасет 
мир». Но nочему же она часто 

не сnасает, чем вызван рост оз

лобленности , жестокости , nрес
туnности у молодых людей? 

Просчет в том , справеДJ1иво 

считает коллекционер, что у нас 

вовсе нет эстетического воспи

тания ни в детсадах, ни в шко

лах, техникумах и вузах, ни да

же в семьях. А есть самое обык
новенное nотребление красоты . 
Чаще всего бездумное, дармо

вое . Скажем , поход в кино, те

атр без обсуждения увиденного, 
без соnереЖИ\3ния - это «ме
роnриятv.е по эстети'tескому вос

nитанию». Экскурсия на выстав
ку цветов-еще одно. д сnаси
тел ьной, облагораживающей, 
возвышающей может быть толь
ко та красота, которую ты сам 

создаешь . Точнее - не можешь 
не создать, nотому что строи

тельство жизни по законам кра

соты становится духовной nот

ребностью номер один . 

Многих уди вл яет и даже элит, 
что Николай Петрович даже в 
самый разгар цветения роз не 

nускает их на nродажу. Свои 
сокровища он только раздари-

вает . К сожален ию, не все пони
мают, что nовышенная щепе

тильность е го в этом деле nро

диктована неnисаным законом: 

красота и корысть - вещи не

совместимы~. 

Немало лет nосле выхода на 
nенсию Николай Петрович укра

шал цветами ко кинекий студен

чес кий городок . Приобщил к 
трудоемкой , но бла городной ра

боте садовода некоторых сту

дентов агрофака . Однако кафед
РУ ботан ики своим nримэром 
о н так и не раззадорил , не 

вдохновил. В сельхазинституте 

не было и нет своего питомника 
роз. И Тягуно ву ни разу не 
nредложили институl'Ские началь

ники заняться цветоводством, 

научить этому делу студентов. 

Нужно ли удивляться , что на его 
розарий совершаются грабитель

ские налеты? .. 
Так что же , н ет будущего у 

кокинекого творца красоты , у 

е го дела? Отнюдь! И розарий, 
и великий замысел Николая Пет

ровича-украша.ть землю самы

ми nрекрасны ми на nланете цве

тами - в надежных руках его 

внуков. Юр<э, студент nервого 

курса БJУ,Jнского пед.,нститута, 
будущий биолог, уЖе освоил 
тон кости селекцион ной работы. 

Светлана , студентка шестого 
курса мед~ститута , и Сашень
ка , ученица 59-й школы, не 
nредставляют себе настоящего 
отдыха без работы до седьмого 
nота по уходу за дедушкиными 

красавицами. Они. счастливые 
наследники его красоты, обеща
ют не только сохранить и рас

ширить розарий, но и создать 

свои. Всюду . куда бы ни забро
сила их судьба nосле учебы 

ЮриА ЧЕСТНЫХ, 

педагог. 

А будет Л'И песнь? 
Любое мало-мальски самосто

ятельное государство начинает 

свое развитие с создания трех 

основоnолагающих атрибутов го
сударственности : флага, герба и 
гимна . Обладая всем этим , мож

но идти дальше уже более уве
ренным шагом. Сейчас , ко гда 

грядут республиканские сувере
нитеты, данные воnросы все 

больше начинают волновать лю
дей. Не обошло стороной и 
Россию, но если с флагом и ге р

бом кое-как раз обрались, то ре
шить, каким быть нашему гимну, 
оказалось куда сложнее . 

История Российского гимна н е 
так уж разнообразна. В течение 
сорока с лишним л ет из истории 

существования <~:социалистиче

ской» державы нашим вдохнов
ляющим и наnравляющим гим

ном была ода Руси , сплотившей 
навеки «единый, могучий». А 
сейчас, когда выяснилось , что 

всех , а тем более «навеки~. сnло· 
тить не удалось и на великие 

подвиги вдохновлять нечем, по

явилась необходимость созда
ния нового руководящего призы

ва. 

Но гимна у России до сих 
пор нет, точнее, есть, но только 

музыкальная его nоловина . Пос
ле долгих и мучительнык nери

петий комиссия, в которую во

шли видные деятели культуры 
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ПЕРВАЯ ПРОГРАММд. 6.30 
•Утро• (120+ 30). 9.00 - Деnо· 
ВОН курьер. 9.15 «CIIOBO». 
10.10 - Мупьтфиnьм. 10.50 
.судьба резидента». Худ. 
фиnьм. 2-я серия . 12.00, 15.00, 
0.40 - ТСН . 12.15 - •Я вас лю· 
бил», 15.15 - «боnьннца на ок
раине города•. Худ. теnефнn ьм . 
17-Я серИЯ. 16.15 - ФИIIЬМ•НОН
цер;. 16.45 - Детский час . 17.45 
- Минуты nозэии. А. Пwеннч· 
ный. 17.55 - Премьера дон. те
лефильма. •Прнмнрение через 
границы• . Фиnьм З·н. 18.55 -
Премьера худ. теnефнnьма •Г•г· 
мен•. З -я серня. 19.::!5 - Премь· 
ера худ. телефильма •Ай лав ю, 
Петровнч! • . 21.00-Время. 21 .45 

Премьера теnесnентанnя 

России, приняла аранжировку 

комnозиторов Андрея Петрова , 

Бориса Даева и Н v.колая Ми
хайлова для духового и симфо
нического оркестров , в основу 

которой была nоложена «Патрио
тическая песнь» Глинки. 

Для музыкального оформле-

ния смогли найти nроизведение 

величайшего ~омnозитора. А 
вот для текста гимна столь же 

достойного i;~Втора найти , увы , 

не удалось. И решили учредить 

в :жтябре прошлого года при 
Союзе писателей РСФСР кон
курс на лучший текст Россий
ского гимна, но ... закрытый . Вот 
те на! Возникает естественное 
недоумение, nочему сугубо 
гражданское действо , затрагива

ющее интересы каждого . кто 

живет в России, окутано заве

сой тайны . или , может, наши до

сточтимые писателlо'. решили 

вместо всенародно го гимна на

писать гимн своего союза? 

Отнюдь. Как мне доходчиво 
обьяснили в Министерств е куль
туры РСФСР, тайны , оказывает
ся, никакой здесь нет, а кон

курс закрытый лишь no той nри

чине, что открытый Всероссий
ский конкурс себя. дескать , не 
оnравдывает. 

«Мы хотели, чтобы зто было 
состязание стихов, а не состяза-

•Гробовщик• . 22.35 - Творче
ский вечер Н. Бабнинон. Ноч
ное ТВ. 0.55 • Портрет о 
доnг• . Дон. телефильм . 1.15 
•Арбатсний моти в» . Худ. теле
фильм. Фнnьм 1 -н. 
ВТОРАЯ ПРОГРАММА. 8.15 -

«Вnадимнр Соловьев . По по во· 
АУ посnедннх соОытнй ...... Науч. · 
поn. фильм. 8.35, 9.35 - Фнэн
на . 9-й нласс. 9.05 - Немецнин 
А:sын. l · й год. 10.05 - Немец· 
ННН Я3ЫН, 2-Н ГОД. 10,35, 11.40 -
А . П . Гаi4дар. •Шноnа• . 11.05 -
Здоровье . 12.10 - ,.мь1 редко 
говорим о мастерах ... 12.55 
Премьера дон . телефильма. 
.. все сбылось ...... 13.25 - «Л е<· 
ное nронсwествие... Худ. теле
фильм. 2 -я серия. 14.30 - Пре. 
эентацнА Россиненого нацио
нального снмфоннчесного орке
стра. 15.30 - «Фактор• . 17.00 -
Концерт. 17.15 - •Театрапьные 
оnыты-90• . 18.20 - Мульт
фнльм . 18.40 - Человек. Зем · 
ля. Вселенная. 19.10 - Премье-

ние имен», - разьяснили мне в 

министерстве. 

В ито ге на ринг вышли исклю
чительно мастера «высшего nи

лотажа». Достаточно упомянуть , 

что тряхнуть решил такой кори

фей государственных гv.мнов. 
как Сергей Михалков . Как те
nерь nоверить в истинную nере

оценку ценностей , когда чело

век , долгие годы столь вдохно

венно писавший гимны еще «ве

ликому от цу народо в», решил 

воздать хвалу независимой Рос

сии. Пожалуйста , выбирайте -
кому какую песню сnеть. 

Конкурс , как и п редnолага
nось , тихо-мирно закончился . 

Отобрано на суровый взгляд 
комnетентной комиссии три наи

лучших варианта. Хотя и эти 
творения были nризнаны не
безукоризненными . Кстати, од
ним v.з nризеров все-таки стал 

Сергей Михалков . В настоящее 
время все тексты направлены на 

рассмотрение в Верховный Со
вет РСФСР . Слово за ним. Если 
и там не найдут ни одного дос
тойного, тогда придется обра
тить свой взор к народным мас
сам и обьявить уже Всероссий
ский конкурс . Может, тогда и 
родится п еснь 7 

Кирилл ГОР/\ОВ . 

ра док. фиnьма. «Послесловне•. 
20.00 - •Сnоконнон ночн, ма· 
лыwиl• . 20.15 • Еслн вам 
эа ... ». 21.00 - Время. 21.45 
На сессни Верховного Совета 
РСФСР. 22.15 - Играет В . Кран 
нев. 22.55 - Футбол . Товарище
сная встреча. СборнаА Шотлан · 
дни - сборная СССР. 
МОСКОВСКАЯ ПРОГРАММА. 

7.00 •2Х2» . 10.00 Ан
самбль •Кадано•. 10.50-•2Х2 ... 
12.00 - Концерт. 13.05 -
«2Х2 ... 1 S.OO - «Суnерченнзл• 
hредставл11ет •Хит-nарад•. 18.00 
- • 2Х2• . Панорама Подмос
новья: 19.00 Провинциаnь
ные новости. 19.20 - Воэрож
денне. 19.50 - Тревожная хро· 
ника. 20.00 - «Сnононнон но· 
чи. малыwн!,., 20.15 - Добры н 
вечер, Моснва! 
ЛЕН Н Н ГРАДСКАЯ ПРОГРАМ 

М А. 7.35 - ~Час нино,., 9.05 -
дстрономиА. t 1-н нласс . 9.25 -
Дом . теnефнnьмы . 10.05 - Фи 
зина. 7-н класс. 10.20 - Литера-
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Фото В . КОЗЬМЕНКО 

БОЛЬ 

И НИЩЕТА 
Народный депутат СССР Ста

нисnав Селезнев сnустя восемь 
месяцев после избрания предсе
дателем Нижневартовс~.ого гор

совета и горисполкома noдan в 

отставку. По признанию самого 
мэра, этот шаг nродиктован глав

ным образом его нежеланием 

участвовать в реализации утоnич

ных ~Основных направлений». 
nриняты х Верховным Советом 
СССР и ведущих к снижению 
жизненного уровня народа. 

-- За эти несколько месяцев 

я увидел столько боли и нище

ты, сколько не видеn за всю 

свою жизнь, -- заявил Стани
слав Витальевич. - А не хочу. 
чтобы избиратели считали r" 
родских депутатов виновник< 

то~1 унизительной жизни, ко' ,, 
рой мы живем. Не деnутаты ви 
новаты в то~~о~, что все в город,• 

припадлежит игнорирующим за

конную власть министерствам и 

ведомствам, - в законах неr на 

них управы. 

Оценивая работу Нижневар
товского горсовета под nредсе

датеnьством Селезнева. нельзя 
умолчать о том. что за столь ко· 

р откий срок ему по-мастоящему 

удалось развернуть работу по 

приватизации и разгосударL тв

nению. значительно увеличить 1 

количество рыночных предnрия

тий, которые nоnолнили мест

ный бюджет на 1 5 мnн. рублей. 

В . ЕФИМОВ , 
наш соб. корр. 

Пост N2 1-
в балласте 

По сообщению еженедельника 
«Молодой ленинец». в Кургане 

у Вечного огня больше нет пос
та N! 1. Многие годы по-во нно
му одетые школьники в жару и 

холод несли почетный караул у 

обелис ка nавших героев . 

Горком комсомола оказался 
не в состоянии содеРжать nост . 

Нет средств на обмундирование 

р~бят. Последний раз шубы v 
валенки для членов nоста ком

сомольцы пекуnали 3 года назад. 
Сегодня городской комите1 
ВЛКСМ больше занят nробnема 
ми выживания. Пост N! 1 ока
зался для них лишним баллас

том. 

Чикагские 

двойники 

Зимним вечером в одном из 
районов Новосибирска nроизо
шла вооруженная стычка между 

кооператорами В лучших тради· 
циях чикагской мафии они уст
роили nерестрелку из автомоби
лей. Случайным выстрелом из 
«В·олги» ГАЗ-24 был легко ранен 
nроходивший мимо 1 О-л етний 
nодросток. Стычка была мгно
венно прекращена милицией. 

«Сибинформ» . 

тура . 5-н нn асс. 10.40 - •Анна 
Павлова •. Худ. телефильм . 2-А 
серня . 11 .40 - Фильм-концерт. 
12.25 *Шведская сnична•. 
Худ. фиnьм. 13.20 - «По стра· 
ницам nюбнмых опер•. 14.20 -
Видеоканаn ~зернаnо•. 15.20 -
*Камвртон• . 16.30 - Ф~V~ьм -нон· 
церт. 17.00 Телестанция 
«Фант•. 17.05 - Этика н пснхо· 
логня семейной жизни . 10-й 
класс. 17.35 Поет Мати 
Паnьм. 17.55 Мультфильм . 
18.15 - •К вам, современники , 
мои• . Дон. телефильм, 19.15 
.. Бол ьwон фестиваль•. 19.30 -
Телестанция .. Фант•. 20.00 
ТТЦ «Лнра•. 20.30 - Теnефнльм . 
20.45 - Сnорт, сnорт, сnорт. 
21.00 - Время. 21.45 - •600 се
нунд•. 22.00 - •Слово деnута
там Леноблсовета•. 22.15 -
«От лнца всех н ас... 22.45 
«Тема•. Худ. фнльм. 0.20 - Те'· 
лестанцня «Факт• . 0.30 - •Ан
на Павлова•. Худ. телефильм. 
2-я серня. 
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